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Tous gagnants, les suppor-
ters gallois, irlandais, japo-
nais, géorgiens, chiliens et 

même tongiens, argentins ! Avec 
un petit coup de cœur pour les 
incroyables fans des Pumas, qui 
avaient droit à la double ration de 
Beaujoire entre deux allers-re-
tours au camp de base baulois. 
Tous ont allègrement profité de 
l’hospitalité ligérienne, et en bons 
Nantais bien élevés et cocardiers 
que nous sommes, pour partici-
per à la fête et nous mettre à la 
hauteur de l’évènement, nous 
avions beau jeu de jouer les 
guides touristiques et rugbys-
tiques pour faire valoir notre belle 
région et nos bonnes adresses 
avec notre accent frenchie à dés-
soûler un Gallois un après-midi 
de qualif ’ ou un Irlandais un soir 
de record de points de Jonathan 
Sexton. 
La déambulation pacifique de 
tous ces peuples fiers dans les 
rues de la ville a mis de la couleur 
et de l’animation, des sourires 
pour qui a croisé des Gallois à la 
tête de jonquille ou des Tongiens 
en habit traditionnel ta'ovala. En 
tribunes comme sur les bords de 
l’Erdre, il était de bon ton d’enton-
ner ici le « Libertad » argentin, le    
« Hen Wlad fy Nhadau » gallois, 
ou là une Marseillaise a cappella. 
Bière et essais ont coulé à flots, 
dans le respect des règles et des 

adversaires, lors de 
deux premières mi-
temps et lors de 
chaque troisième dé-
localisée du côté du 
centre-ville. Pour s’en 
convaincre, il suffisait 
d’être en Loire, en 
Océane ou à Bouffay : 
ambiance à gogo et 
houblon qui ne s’éva-

pore pas vraiment… 
La Coupe du monde de rugby 
dans la cité des Ducs, c’est donc 
fini, mais ce doux parfum d’Ova-
lie n’est pas près de s’envoler 
dans le ciel nantais sans nuage 
d’octobre. Puisse l’esprit festif et 
bienveillant survivre à cette 
parenthèse enchantée. 
Quelle communion des peuples, 
quelle leçon, sans démagogie. On 
gagne, on perd, qu’importe (un 
peu quand même), du moment 
que l’on vit des émotions et que 
le rugby et ses valeurs en sortent 
grandis. The Show must go on. 
C’est quoi la suite ? Question 
rugby, le Stade nantais surferait 
bien sur cette dynamique, ren-
dez-vous du côté du boulevard 
des Anglais pour pousser en 
mêlée vers la Nationale 2. 
Et pour ce qui est de la Beaujoire, 
le ballon va de nouveau tourner 
rond. Quoique… Car face à nos 
Canaris sur leur lancée, voilà 
Montpellier et son lot d’ultras 
plus prompts à jeter des pétards 
sur l’adversaire, comme début 
octobre face à Clermont, qu’à re-
prendre en chœur « Live is life » 
ou à ambiancer sur la Pena 
Baiona. Une salle, deux am-
biances… 
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124  minutes, c’est 
le temps de 
jeu cumulé 

de Nathan Zézé, Stredair Appuah et 
Bastien Meupiyou au soir de la 8e 
journée de Ligue 1. À ce jour les seuls 
joueurs du centre de formation du FC 
Nantes à avoir foulé une pelouse de 
Ligue 1 depuis le début de la saison. 
Trop peu pour beaucoup de suppor-
ters chez qui la nomination de Pierre 
Aristouy avait fait naître quelques 
rêves de lendemain qui chantent 
pour la formation à la nantaise. À 
ceux-là, le coach montois demande 
de la « patience ». D’autant que ces 
jeunes joueurs n’ont pas été vernis. 
Nathan Zézé ? Victime d’une crise 
d’appendicite quelques jours après sa 
titularisation lors de la première jour-
née de Ligue 1 face à Toulouse et in-
disponible depuis. Bastien Meupiyou 
? Exclu 9 minutes après avoir foulé la 
pelouse de la Beaujoire pour la pre-
mière fois face à l’OM. Le jeune défen-
seur nantais a depuis joué en Youth 
League (Ligue des Champions -
19ans) en Pologne contre le Lech Poz-
nan. 
 

DES RECRUES QUI EMPÊCHENT 
DES JEUNES D’ÉCLORE ? 

 
Pour Stredair Appuah, la réponse est 
à chercher ailleurs. « J’ai toujours au-
tant de considération pour Stredair, 
affirmait Aristouy en conférence de 
presse. Je pense que ça sera une 
confirmation de la révélation qu’il a 
pu être en fin de saison dernière. Il 
est confronté à une concurrence au 
poste qui est importante. Je lui ai cer-
tifié que s’il continue à travailler 
comme il le fait, il aura la possibilité 
de s’exprimer dans les semaines qui 
viennent. » S’il était bien dans le 
groupe contre Strasbourg, le numéro 
23 des Canaris n’est pas entré sur le 
terrain. Quid des autres jeunes 
pousses de la Jonelière ? Pierre Aris-
touy disait vouloir s’appuyer sur 6-7 
d'entre eux à l’intersaison… Pourquoi 
avoir tant recruté à des postes où des 
jeunes du cru pouvaient faire l’affaire? 
Adson et Marquinhos sur le côté droit, 
Cömert, voir Duverne, en défense 
centrale pour ne citer qu’eux. La ré-
ponse est aussi à chercher du côté de 
la présidence du FCN.  
Difficile d’entrevoir des lendemains 
qui chantent pour les jeunes Canaris. 
« Le quotidien, c’est 25 joueurs dans 
l’effectif professionnel qui s'entraînent 
avec nous pour l’instant, rappelle Aris-
touy. Je fais mes choix par rapport 
aux joueurs que je vois à l'entraîne-
ment. Je ne vais pas mettre 35 
joueurs à l'entraînement. C’est ma-
thématique ! » Le mercato hivernal 
pourrait représenter la meilleure 
chance des aspirants… « Quand l’ef-
fectif aura peut-être un jour dégrossi, 
si c’est le cas, et que la place est ou-
verte pour les jeunes, alors ils seront 
considérés comme sélectionnables le 
weekend. Pour l'instant, ils s'entraî-

nent avec la réserve. » Y a t-il un pro-
blème de niveau ? En d’autres temps, 
Antoine Kombouaré avait considéré 
que l’écart était « terrible » entre les 
jeunes et les titulaires établis.  
 

« PAS UNE DÉFIANCE » 
 
Pierre Aristouy assure, lui, que les 
jeunes du centre de formation ne 
sont pas si loin du compte. En tout cas 
pour les 3 déjà essayés au plus haut 
niveau. L’ancien entraîneur des U19 se 
refuse à laisser « croupir » ses jeunes 
joueurs sur le banc : « Parfois on peut 
voir ça comme une défiance à leur 
sujet quand ils passent deux matchs 
sur le banc avant d’aller jouer avec la 
réserve. Ce n’est pas de l’hypocrisie, 
c’est une vérité. Il faut que les garçons 
jouent. Si on estime qu’ils ont bravé la 
concurrence et qu’ils peuvent appor-
ter plus que les autres en Ligue 1, 
alors ils joueront… si ce n’est pas le 
cas, il n’est pas utile ou sérieux de les 
laisser 5 semaines sur un banc de 
touche. » 
Les jeunes comme certains anciens 
cadres du vestiaire vont devoir pren-
dre leur mal en patience. 
 

MATTHIEU BELLÉE 

POUR LES JEUNES, 
“PATIENCE” EST 
LE MAÎTRE MOT

FC NANTES

J01 - NANTES - TOULOUSE 1-2 

J02 - LILLE - NANTES 2-0 

J03 - NANTES - MONACO 3-3 

J04 - NANTES - MARSEILLE 1-1 

J05 - CLERMONT – NANTES 0-1 

J06 - NANTES – LORIENT 5-3 

J07 - RENNES – NANTES 3-1 

J08 - STRASBOURG – NANTES 1-2 

J09 - Nantes - Montpellier 22/10 

J10 - Lens - Nantes 29/10 

J11 - Nantes - Reims 05/11 

J12 - Metz - Nantes 12/11 

J13 - Nantes - Le Havre 26/11 

J14 - Nantes - Nice 03/12 

J15 - PSG - Nantes 10/12 

J16 - Nantes - Brest  17/12 

J17 - Lyon - Nantes  20/12 

J18 - Nantes - Clermont 14/01 

J19 - Reims - Nantes 28/01 

J20 - Nantes - Lens 04/02 

J21 - Toulouse - Nantes 11/02 

J22 - Nantes - PSG 18/02 

J23 - Lorient - Nantes 25/02 

J24 - Nantes - Metz 03/03 

J25 - Marseille - Nantes 10/03 

J26 - Nantes - Strasbourg 17/03 

J27 - Nice - Nantes  31/03 

J28 - Nantes - Lyon  07/04 

J29 - Le Havre - Nantes  14/04 

J30 - Nantes - Rennes  21/04 

J31 - Montpellier - Nantes 28/04 

J32 - Brest - Nantes  04/05 

J33 - Nantes - Lille  11/05 

J34 - Monaco - Nantes  18/05 

 

Classement (après 8 journées) 

1- Monaco, 17 pts ; 2- Nice, 16 ; 3- PSG, 

15 ; 4- Brest, 15 ; 5- Reims, 13 ; 6- Mar-

seille, Lille, 12 ; 8- Rennes, Nantes, 11 ; 10- 

Toulouse, Strasbourg ,10 ; 12- Montpellier 

(7m.), Le Havre, 9 ; 14- Lens, Metz, 8 ; 16- 

Lorient, 7 ; 17- Lyon, 3 ; 18- Clermont 

(7m.), 2.

LIGUE 1 - UBER EATS

Alors qu’aucun joueur formé au club n’était présent dans le groupe pour 
affronter Clermont, Lorient et Rennes (à l’exception de Quentin Merlin, 
lancé en 2020), Pierre Aristouy n’a pas échappé aux questions sur la place 
des jeunes dans son effectif. « L’’écart est-il terrible » comme l’affirmait 
Antoine Kombouaré en 2020 ?
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Après un début de championnat 
difficile, les hommes de Pierre Aris-
touy attaquent l’automne tambour 
battant. Le calendrier à venir des 
Canaris jusqu'à la prochaine trêve 
internationale (semaine du 13 no-
vembre) pourrait permettre de pro-
longer l’été indien.  
 

9 points en 4 rencontres ! Une 
série de 3 victoires en 4 matchs 
qui permet aux Canaris d’occu-

per la 2e place de Ligue 1 entre la 5e 
et la 8e journée. Seul l’OGC Nice fait 
mieux avec 3 victoires et un nul.                  
« J’étais très frustré et déçu, pour ne 
pas dire autre chose, du derby au 
Roazhon Park. Je suis content que 

l’on ait retrouvé des couleurs, que l’on 
fasse repartir le compteur et surtout 
que l’on ait retrouvé des certitudes 
dans le jeu. Engranger des points ap-
porte forcément de la confiance… il 
ne faut pas le négliger. C’est une série 
de matchs intéressante qui va nous 
permettre de bien négocier cette 
trêve internationale. » 
 

MATCH AMICAL CONTRE LAVAL,  
LEADER DE LIGUE 2, POUR RESTER  

MOBILISÉ ET OPÉRER UNE 
REVUE D’EFFECTIF 

 
17 jours d'entraînement entrecoupés 
d’un match amical face à Laval, beau 
leader de Ligue 2, samedi 14 octobre, 
pour les joueurs à disposition du 
coach nantais. L’occasion de faire 
tourner et de raccrocher certains 
joueurs en difficulté au wagon. 
À la reprise, c’est le Montpellier de Mi-
chel Der Zakarian qui se présente à la 
Beaujoire pour le premier match à 
domicile depuis 3 semaines. Les 
joueurs de la Paillade sont invaincus 
depuis 4 rencontres de Ligue 1 - Le 
MHSC pourrait malgré tout se voir re-
tirer les 3 points obtenus sur le terrain 
face à Clermont après un jet de pé-
tard sur le gardien auvergnat alors 
que les Héraultais avaient le match en 

main (4-2). Trois points cadeau pour 
Clermont, soit dit en passant, qui 
pourraient compter en fin de saison 
au moment de la course au main-
tien… 
 

MONTPELLIER, LENS, REIMS, METZ : 
VOUS AVEZ DIT ABORDABLE ? 

 
Puis ce sont des Lensois sans doute 
émoussés par une rencontre de Ligue 
des Champions face à Eindhoven, 4 
jours plus tôt, qui recevront les Cana-
ris. Un déplacement aussi périlleux 
que magnifique pour les joueurs de 
Pierre Aristouy et leurs supporters. Les 
Rémois du charismatique Will Still, at-
tendus à la Beaujoire le weekend sui-
vant, essaieront de rester dans le haut 
du classement face à des Nantais qui 
leur réussissent plutôt bien avec 5 vic-
toires lors des 6 derniers duels. Enfin 
les joueurs des bords de l’Erdre iront 
défier les promus du FC Metz en 
grande difficulté avec 3 défaites 
consécutives avant la trêve internatio-
nale. Un calendrier en théorie abor-
dable avant un mois de décembre 
effrayant. Si tenté que le nom de l’ad-
versaire soit un critère d’évaluation de 
la difficulté de la tâche. 
 

M.B. 

LE FCN, TUBE DE L’AUTOMNE ?
NANTESSPORT.FR



6 FC NANTES

La suspension de Mostafa Moha-
med contre Rennes et la blessure 
de Ignatius Ganago ont donné l’oc-
casion au jeune attaquant nantais, 
Matthis Abline, de débuter la ren-
contre face à Strasbourg. Sa 
deuxième titularisation depuis son 
arrivée en prêt l’été dernier. Un 
avant-goût de 2024 pour les Cana-
ris.  
 
 

Mostafa Mohamed, Moses 
Simon et peut-être Ignatius 
Ganago… L’attaque nan-

taise sera décimée pour la prochaine 
CAN du 13 janvier au 11 février 2024 en 
Côte d’Ivoire. Les deux premiers ont 
d’ailleurs marqué la moitié des buts 
nantais cette saison. Avec ces ab-
sences de poids, Mattis Abline pour-
rait devenir l’unique attaquant de 
pointe des Canaris. 
Une certaine pression pour le jeune 
attaquant auteur de 4 buts en 40 ap-

paritions en Ligue 1. Sa prestation face 
à Strasbourg était d’autant plus scru-
tée par les amoureux du « Nantes FC 
». S’il n’a pas marqué, le numéro 39 
des Canaris a montré de belles choses 
dans la lignée de son match face à Lo-
rient.  
 

« ABLINE : UN ALLER SANS RETOUR » 
 
Seul devant à la Meinau, Matthis 
Abline a rassuré par sa solidité mais 
surtout par sa capacité à combiner 
avec ses coéquipiers et à garder les 
ballons. « Matthis a joué contre Lo-
rient sans que Mostafa ne soit sus-
pendu. Ce n’était pas un choix par 
défaut, affirmait Pierre Aristouy. Je 
suis content qu’il ait eu la possibilité 
d’acquérir ce capital confiance avec 
ce but. Son match de Lorient m’avait 
convaincu de continuer avec lui mais 
malheureusement il ne pouvait pas 
jouer contre le Stade Rennais. La 
porte lui est grande ouverte… »  

Le jeune attaquant nantais n’a pas 
semblé perturbé par les insultes et la 
banderole (Abline : un aller sans re-
tour) déployée par le RCK au Roazhon 
Park pendant le derby. « Je lui ai sim-
plement dit : “Sache qu' ici, tu es chez 
toi“ », racontait Pierre Aristouy après la 
rencontre. 
Abline a également pu compter sur le 
soutien de son ami Quentin Merlin 
avec qui il évoluait au Pôle Espoir de 
Saint-Sébastien : « C’est dommage. 
Matthis, c’est vraiment un bon mec. Il 
a entendu les insultes mais ça lui est 
passé complètement au-dessus. » De 
quoi malgré tout donner une chance 
supplémentaire aux Canaris de récu-
pérer le joueur à la fin de la saison 
malgré la clause de rachat du Stade 
Rennais. 

Les débuts prometteurs de Matthis 
Abline n’ont rien de très étonnant 
pour Pierre Aristouy qui voit la pro-
gression du joueur formé à Rennes 
tous les jours à l'entraînement : « Il est 
très convaincant et très performant à 
l'entraînement. Il sert beaucoup le 
collectif dans l’utilisation du ballon ou 
par ses courses. Sa progression passe 
par du temps de jeu. Il va pouvoir en-
chaîner quelques matchs de Ligue 1, 
ce qu’il n’a que très peu fait jusque là. 
Son but face à Lorient l’a libéré et il a 
d’autant plus la confiance de ses 
partenaires. » 
Des coéquipiers qui savent aussi la 
mettre au fond. Les tontons fingueurs 
sont attendus pour épauler leur jeune 
attaquant. 

MATTHIEU BELLÉE 

MATTHIS ABLINE ET LE FC NANTES 
PASSENT À L’ATTAQUE

Au soir de la 8e journée, 9 Canaris 
ont déjà inscrit un but en Ligue 

1 cette saison. Soit un total de 14 
buts, 3e meilleur total de Ligue 1 der-
rière Monaco (21) et le PSG (17), et 
comme Rennes et Reims, loués pour 
leur jeu offensif. Un record depuis le 
titre de 1995. A part à Lille (défaite 2-
0), le FCN a toujours réussi à trouver 
la faille au moins une fois chez l’ad-
versaire, ce qui est bien en deçà des 
standards des années précédentes. 
 

UN SEUL MATCH SANS BUT MARQUÉ 
 
Une évolution du style de jeu amenée 
à durer ? Dans le même temps, les 
Canaris, d’ordinaire plus prompts à 
défendre leur cage, n’ont réussi à 
préserver le but de Descamps et de 
Lafont inviolé qu’une seule fois, à 

Clermont. 
Dans ce FC Nantes version Aristouy, 
les attaquants ne sont pas les seuls 
à pouvoir mettre la balle au fond des 
filets. “Nous jouons un football fait 
de mouvements qui amène néces-
sairement des projections, des coor-
dinations de courses qui peuvent 
profiter à des joueurs qui arrivent de 
l’arrière. C’est intéressant quand des 
attaquants marquent, parce qu’ils 
sont là pour ça et que ça leur fait du 
bien et leur donne de la confiance. 
C’est intéressant quand d’autres 
prennent le relais, car ça amène plus 
de diversité et de danger pour l’ad-
versaire.” En octobre ou en janvier, au 
moment de la CAN, le danger peut 
venir de partout. Voilà les adver-
saires des Canaris prévenus. 

M.B.

3 
E MEILLEURE ATTAQUE, 

ÇA VA DURER ?



7

!"#$%&'!(%)&%*"%+&",-(.#&%

/01%2(3&4+#&

!"#$%&'"()*%&+,+&$,*%#$",+#-*.

!"#$%&'"(&)&*$'

Rolland Courbis ne s’en est 
jamais caché, il entretient 
des relations cordiales avec 
la famille Kita. Le consul-
tant vedette de RMC, égale-
ment conseiller du 
président du SO Cholet 
Benjamin Erisoglu, le PDG 
de Technitoit, était même 
tout proche de s’engager 
avec les Canaris en mai en 
remplacement d’Antoine 
Kombouaré. Il revient sur 
cet épisode et parle du nou-
veau FCN. 
 

 

V
otre nom a beau-
coup circulé après le 
limogeage d’Antoine 

Kombouaré. Qu’en était-il 
vraiment ? 

J’ai eu un coup de fil d’une personne 

qui prenait la température pour les 

Kita. On m’a demandé si ça pouvait 

m’intéresser de prendre le FC Nantes 

pour les 5 derniers matchs. Je ne me 

voyais pas refuser de donner un coup 

de main à l’un des grands clubs de 

notre football français. Il y avait deux 

solutions : la mienne associée à Sté-

phane Ziani que j’avais eu le plaisir 

d'entraîner à Bordeaux et à Ajaccio. 

L’autre était évidemment celle de 

Pierre Aristouy avec son adjoint du 

moment Oswaldo Vizcar-

rondo. C’était visiblement 

une très bonne idée puisque 

Nantes s’est sauvé… L’histoire 

ne dit pas ce qu’il se serait 

passé si j’avais été choisi ! 

 

Que pensez-vous 
du début de saison 
du FC Nantes ?  
J’ai regardé le dernier match 

à Strasbourg où les Alsaciens 

étaient donnés favoris. Il n’y a 

pas eu photo. Cette équipe 

de Nantes est vraiment sym-

pathique à voir jouer.  Je 

pense que c’est 

une équipe qui a 

une belle marge de 

progression. Ce que 

je vois à Nantes est 

le fruit de beaucoup de 

compétences et d’intelli-

gence. Le retour de Moses Simon, un 

peu défaillant la saison dernière, fait 

énormément de bien à cette équipe. 

On retrouve celui qui nous a fait plaisir 

il y a deux saisons.  

Vous avez souvent été dans le 
camp des rivaux du FC Nantes (en-
traîneur de Bordeaux, Marseille et 
Rennes notamment). Quelle image 
avez-vous du club et de son évolu-
tion ? 

Ce sont des souvenirs de gosse pour 

moi. J’ai signé à l’OM lorsque j’avais 13 

ans, une époque où l’Olympique de 

Marseille est en deuxième division 

dans un Stade de l’Huveaune qui n’a 

rien à voir avec le Stade Vélodrome. 

On était en 1966 alors que Nantes do-

minait le Championnat de France. Je 

m’en rappelle comme si c’était hier… 

J’ai photographié dans ma tête cette 

banderole derrière le but 

qui disait : « Tremble 
Nantes, l’OM arrive ». 
C’était l’équipe à battre. 

C’était prémonitoire 

puisque l’OM a fini par re-

monter cette saison-là et 

à certaines périodes être au-dessus 

de Nantes.  

 
RECUEILLI PAR M.B. 
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EXCLUSIF / ROLLAND COURBIS : “J’AURAIS PU 
ENTRAÎNER LE FCN DANS UN TICKET AVEC ZIANI”

« JE PENSE QUE LE FCN 
EST UNE ÉQUIPE QUI A 
UNE BELLE MARGE DE 

PROGRESSION »
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Alors qu’on les croyait condamnées 
à jouer au troisième échelon natio-
nal, les féminines du FC Nantes ont 
finalement obtenu leur maintien en 
D2, en plein cœur de l’été, grâce au 
dépôt de bilan de l’ASJ Soyaux (ex-
D1). Ce repêchage tardif a contraint 
Nicolas Chabot - arrivé à la de-
mande des joueuses en remplace-
ment d'Oswaldo Vizcarrondo en 
mai dernier - à modifier son effectif 
en profondeur.  
 
 

« J’ étais au restaurant avec 
ma copine. Mon télé-
phone n’a pas arrêté de 

sonner. » C’est en vacances que Nico-
las Chabot a appris la nouvelle. « Les 
agents me laissaient des messages 
pour nous proposer des joueuses 
mais notre recrutement était bouclé 
depuis quelques semaines. Ce n’est 
qu’après avoir regardé sur les réseaux 

sociaux que j’ai compris que nous 
étions repêchés en D2. » Un coup de 
pouce inespéré du destin pour des 
Canaries recrutées pour évoluer une 
division en dessous. « Beaucoup d’en-
tre elles ont déjà joué en D2 et 
connaissent ce niveau. C’était plus 
dur de les convaincre d’évoluer en 
D3… J’ai passé beaucoup de temps 
au téléphone pour rallier tout le 
monde », explique l'entraîneur le plus 
jeune entraineur de France dans les 
deux premières divisions masculines 
et féminines, à 29 ans. 
 

UN EFFECTIF BÂTI POUR LA D3 
 
De l’effectif de la saison dernière, il ne 
reste que quatre joueuses dont la ca-
pitaine Sylia Koui (lire ci-contre). 
Beaucoup sont venues sur les bords 
de l’Erdre pour le projet de jeu du 
coach arrivé dès l’âge de 18 ans 
comme éducateur à l’école de foot du 
FC Nantes. Innovation intéressante au 
sein du groupe nantais, ce sont les 
joueuses qui ont décidé de leur règle-
ment intérieur après un travail sur dif-
férents ateliers. « Ce n’est pas la 
même chose si c’est elles qui valident 
leur projet commun. Elles décident 
des amendes… même pour nous le 
staff. Par exemple, je dois verser deux 
euros à chaque fois que j’utilise des 
mots connotés football masculin… Si 
le projet de jeu est très clair, le projet 
de vie est très ouvert », assure le coach 
nantais. 
 

UN COACH À LA JONELIÈRE 
DEPUIS SES 18 ANS  

 
Responsable tour à tour des catégo-
ries U10 à U13 puis de la réserve des fé-
minines (R1), Nicolas Chabot s’inscrit 
forcément dans les pas de ses glo-
rieux prédécesseurs à la Jonelière. Le 
jeu déployé à Albi lors de la première 
journée a donné un avant-goût du 
football offensif prôné par l'entraîneur 
nantais. « J’aimerais que ce soit un pi-
lier fort de cette saison. Ça fait partie 
de notre identité nantaise. Notre pro-

jet de jeu est résolument tourné vers 
l’offensive. J’étais à la recherche de 
joueuses ouvertes sur le collectif. Le 
projet de jeu met en avant les quali-
tés relationnelles et tactiques. Parfois 
la décision doit se faire grâce à la 
qualité individuelle de certaines 
joueuses. Je voulais des filles ca-
pables de percuter sur des un contre 
un, de prendre les espaces et de drib-
bler. Mais l’identité de jeu repose 
d’abord le collectif.» 
 

LE MAINTIEN… ET PLUS SI AFFINITÉS 
 
L’effectif des Canaries, bâti pour évo-
luer à l‘échelon inférieur, a déjà mon-
tré qu’il pouvait espérer se maintenir 
avec notamment une série de 10 
matchs sans défaite, présaison in-
cluse, qui s’est achevée à Rodez, 

début octobre. « Plus vite le maintien 
est acquis et plus vite on peut se pro-
jeter sur autre chose », assure l'entraî-
neur originaire de Givrand, à 
quelques kilomètres de Saint-Gilles-
Croix-de-Vie. Difficile de distinguer 
des favoris dans ce championnat de 
D2 remodelé et regroupant 12 
équipes des anciennes poules Nord 
et Sud. S’il paraît difficile d’imaginer 
les joueuses de Chabot aller accro-
cher les deux premières places syno-
nymes de montée, le maintien dans 
ce championnat homogène est vrai-
semblable. « En étant lucide, si on ar-
rive dans la moitié haute, ce sera déjà 
très bien », confirme le pur produit de 
la Jonelière. Cette saison, les fémi-
nines préfèrent avancer à pas de ve-
lours. 

MATTHIEU BELLÉE 

La nouvelle capitaine du FC Nantes, 
Sylia Koui, connaît le championnat 
de D2 à la perfection. Après avoir 
commencé à 14 ans au Blanc Mes-
nil, la joueuse internationale algé-
rienne, a écumé les pelouses de 
l’hexagone jusqu’a connaître la D1 
durant deux saisons au Mans et à 
Yzeure. À 27 ans, pour sa deuxième 
saison en Jaune et Vert, la numéro 
10 nantaise sera le point de repère 
d’une équipe en reconstruction.  
 
 

As-tu hésité à rester à Nantes 
après ce qu’on croyait être une 

descente en D3 ? 
J’ai été transparente avec le club. J’ai 
eu des opportunités en France et à 
l’étranger. On est toujours restés en 
contact. Nicolas Chabot 
m’a présenté son projet. 
J’attendais de savoir si le 
club serait en capacité de 
mettre en place ce que le 
coach attendait. Un pro-
jet dans lequel je me re-
trouve totalement. Le coach voulait 
s’appuyer sur moi et c’est aussi une 
des raisons qui m’a décidée à rester. 
J’avais signé pour la D3 avant que 
l’on apprenne notre maintien. J’étais 
prête à faire ce “sacrifice” ! 
 
Il ne reste plus que quatre joueuses 
de la saison précédente. Comment 
s’est passée l’intégration de toutes 
ces nouvelles têtes ? 
Le coach a avant tout pensé au pro-
jet de jeu et le recrutement s’est fait 
dans cette optique. Ça facilite l’en-
tente sur le terrain. C’est vraiment 
agréable de venir en séance tous les 
jours. On a un groupe de filles très 
porté sur le collectif, dans un sport 

qui, malgré tout, reste très individua-
liste. On a toutes été surprises de la 
vitesse à laquelle on s’est adaptées. 
On essaye de se voir en dehors du 
foot dans un cadre complètement 
différent. Le stage au Pays-Basque 
en camping a beaucoup aidé. C’est le 
genre de situation qui renforce les 
liens.  
 
On a l’impression que tout conver-
geait pour que tu sois capitaine de 
cette équipe-là… Tu l’étais déjà au 
Havre, tu as une grande expérience 
de la D2, tu fais partie des filles qui 
sont restées, tu es au cœur du jeu… 
C’est une décision qui a été prise par 
le staff et par les joueuses. C’est une 
reconnaissance. C’est valorisant. 
C’est un rôle qui me convient et je 

l’assume. Je commu-
nique beaucoup sur et en 
dehors du terrain. Je ne 
me cache pas pour dire 
les choses. L’honnêteté 
et l'exemplarité sont deux 
qualités indispensables à 

mes yeux pour être capitaine. J’ai 
cette force de caractère naturelle de 
par mes gènes ou de la où je viens 
(sourire). J’ai cette dalle qui fait que 
je ne lâche jamais rien.  
 
Aujourd’hui l’objectif de la saison, 
c’est le maintien ou le groupe rêve 
des deux premières places ? 
En toute humilité, on était parties 
pour être en D3. La première chose à 
faire va être de se maintenir. L’essen-
tiel chaque dimanche, c’est de ga-
gner et de prendre du plaisir, surtout. 
On a fait une bonne entrée dans ce 
championnat. Il reste 19 matchs… 
C’est très compliqué de dégager des 
favoris. 

SYLIA KOUI : « J’ÉTAIS PRÊTE 
À FAIRE LE ‘SACRIFICE’ DE LA D3 »

DIVISION 2 
FÉMININES

OPÉRATION RECONSTRUCTION

J01 - ALBI - FCN 3-5 
J02 - FCN - NICE 0-0 
J03 - RODEZ - FCN 1-0 
J04 - FCN - Metz 15/10 
J05 - OM - FCN 22/10 
J06 - FCN - Le Mans 05/11 
J07 - Montauban - FCN 12/11 
J08 - Orléans - FCN 26/11 
J09 - FCN - Thonon 17/12 
J10 - Lens - FCN 21/01 
J11 - FCN - Strasbourg 04/02 
J12 - Nice - FCN 18/02 
J13 - FCN - Rodez 03/03 
J14 - Metz - FCN 17/03 
J15 - FCN - OM 24/03 
J16 - Le Mans - FCN 31/03 
J17 - FCN - Montauban 14/04 
J18 - FCN - Orléans 21/04 
J19 - Thonon - FCN 28/04 
J20 - FCN - Lens 12/05 
J21 - Strasbourg - FCN 19/05 
J22 - FCN - Albi 26/05

« ON A TOUTES ÉTÉ 
SURPRISES DE LA 

VITESSE À LAQUELLE 
ON S’EST ADAPTÉES. »

PHOTO FC NANTES / NICOLAS LOUERAT





Il n’a découvert l’élite qu’en 2021 et 

pourtant, ses performances le pla-

cent désormais comme une réfé-

rence à son poste d’ailier droit. 

Théo Avelange-Demouge continue 

d’écrire l’histoire de sa carrière avec 

conviction et espère de nouveaux 

chapitres illustrés sous le maillot 

nantais avec qui il est engagé 

jusqu’en 2026. 

 
 

C omment vous êtes-vous im-

posé en Starligue au point 

d’attirer l’attention du H ? 

J’avoue que mon parcours peut sem-
bler un peu atypique ! C’est sûrement 
une éclosion tardive, en tout cas diffé-
rente de celle de nombre de joueurs 
de ma génération qui ont pu s’illus-
trer dans les sélections jeunes et ju-
niors. Beaucoup ont réalisé leurs 
premières apparitions dans le grand 

bain très rapidement quand moi je 
faisais progressivement mes armes 
en D2.  
 
On ne vous voit dans cette élite 

handball que depuis votre arrivée à 

Dunkerque en 2021, et il n’est pas 

rare que l’on vous qualifie au-

jourd’hui de « jeune joueur »…  à 27 

ans ! 

Je dois avouer que cela me fait sourire 

en effet ! Je trouve que l’on ne peut 
plus dire cela de moi, car les années 
passent et le CV gagne quelques 
lignes (ndlr : Besançon, Pontault, 
Saran et Dunkerque) ! Mais je 
comprends que je puisse faire plus 
jeune. Tant mieux, cela veut dire que 
j’ai plein de belles années 
devant moi (rire) ! C’est vrai 
que finalement, cela peut 
sembler un peu atypique. 
 
Champion de France 

Proligue, meilleur buteur 

et MVP de Proligue avec 

Saran en 2021 … des 

titres de meilleur ailier 

droit et MVP d’ailleurs 

déjà obtenus avec Pon-

tault la saison précé-

dente… 

Je suis fier des distinctions indivi-
duelles, évidemment mais c’est plus 
l’aventure collective, les souvenirs et 
les accomplissements qui me 
construisent en tant que joueur. Tout 
cela m’a permis d’atteindre mon but 
de jouer en première division et de 
pouvoir rêver d’Europe. 
 
L’éloge de la patience et du 

tout arrive à qui sait attendre ? 

Il n’est pas toujours simple d’être pa-
tient, mais ce n’est pas plus mal. Je 
suis un passionné de nature, de la 
faune, des insectes (ndlr : il a mené de 
front des études de biologie jusqu’en 
Master). Cela renforce cette patience 
(sourire). J’ai appris des choses à cha-
cune des étapes. Ce développement 
progressif, cette philosophie de ne ja-
mais rien lâcher, de prouver à chaque 
palier franchi, m’ont vraiment 
construit. 
 
Des exemples de pugnacité, vous 

en avez tout autour du vous. Vous 

êtes un représentant d’une véri-

table dynastie du handball français, 

débutée chez vous, à Besançon ! 

Cela parle pas mal handball dans les 
réunions de famille en effet (rire). Le 
hand coule dans mes veines. Mon 
grand-père a eu quatre filles qu’il a 
entraînées jusqu’à accéder en pre-
mière division, briguant même l’Eu-
rope. Toute la famille suit 
régulièrement mes résultats et ceux 
de mes cousines (ndlr : les sœurs Ro-
mane et Alizée Frécon, également 
professionnelles et dont la maman 
est Joëlle Demouge, entraîneur de 
l’équipe de France de beach hand-
ball). 
 
Vous évoquiez les joutes euro-

péennes. L’heure approche et avec 

l’entrée dans le groupe de Rhein-

Neckar Lowen, vous allez être servi 

pour votre baptême ! 

J’ai toujours gardé cet objectif dans 
mon viseur, cette envie de goûter à 
une compétition européenne. Alors 

hériter d’un groupe aussi 
relevé, je ne pouvais pas 
rêver mieux pour un bap-
tême de feu ! On sera di-
rectement dans le bain 
pour mener à bien nos 
ambitions légitimes. Une 
belle saison au H ? Ce se-
rait de gagner le plus de 
titres possibles ! 
 

RECUEILLI PAR 
GAËLLE LOUIS
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LIQUI MOLY 
STARLIGUE

J01 - ST-RAPHAËL - HBCN 34-39 

J02 - HBCN - CESSON-RENNES 32-26 

J03 - TOULOUSE - HBCN 24-34 

J04 - HBCN - LIMOGES 34-34 

J05 - PSG - HBCN 35-32 
J06 - HBCN - Ivry 13/10 
J07 - Chambéry - HBCN 20/10 
J08 - HBCN - Dunkerque 27/10 
J09 - HBCN - Chartres 10/11 
J10 - Nîmes - HBCN 17/11 
J11 - HBCN - Saran 24/11 
J12 - Dijon - HBCN 01/12 
J13 - Créteil - HBCN 08/12 
J14 - HBCN - Aix 15/12 
J15 - HBCN - Montpellier 20/12 
J16 - Dunkerque - HBCN 09/02 
J17 - HBCN - St-Raphaël 16/02 
J18 - Chartres - HBCN 23/02 
J19 - HBCN - Dijon 01/03 
J20 - Cesson-Rennes - HBCN 08/03 
J21 - HBCN - Toulouse 22/03 
J22 - Aix - HBCN 29/03 
J23 - HBCN - PSG 05/04 
J24 - HBCN - Créteil 12/04 
J25 - Saran - HBCN 16/04 
J26 - Limoges - HBCN 26/04 
J27 - HBCN - Chambéry 03/05 
J28 - Montpellier - HBCN 17/05 
J29 - Ivry - HBCN 24/05 
J30 - HBCN - Nîmes 31/05 
 
Classement (après 5 matches) 

1- Montpellier, PSG et Nîmes, 10 pts ; 4- 
Toulouse, 8 ; 5- HBCN et St-Raphaël, 7 ; 7- 
Aix-en-Provence, 6 ; 8- Limoges, 5 ; 9- 
Chambéry et Chartres, 4 ; 11- Dunkerque, 
3 ; 12- Cesson et Saran, 2 ; 14- Ivry et 
Dijon, 1 ; 16- Créteil, 0. 

THÉO AVELANGE-DEMOUGE : 
“J’AVOUE QUE MON PARCOURS 

PEUT SEMBLER ATYPIQUE !”

« JE SUIS FIER DES 
DISTINCTIONS 
INDIVIDUELLES, 

ÉVIDEMMENT MAIS 
C’EST PLUS L’AVENTURE 

COLLECTIVE, LES  
SOUVENIRS ET LES  

ACCOMPLISSEMENTS 
QUI ME CONSTRUISENT 
EN TANT QUE JOUEUR. »
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Lâchant des points face à Limoges en 
sauvant un nul sur son parquet puis 
tombant de très haut dans la Capitale, 
les Nantais connaissent des débuts 
compliqués sur le tableau principal de 
leur saison. Un démarrage en demi-
teinte préjudiciable car les points per-
dus feront défaut en fin de saison. 
Pas facile de se ressaisir quand l’Eu-
rope vient se rajouter au programme… 
 

Sans avoir atteint la perfection au 
bout de leurs soixante minutes, 
les trois premières rencontres 

du HBC Nantes, de Saint-Raphaël à 
Toulouse en passant par Cesson, lais-
saient espérer une montée en puis-
sance tonitruante. Mais le moteur du 
“H” a malheureusement connu des 
ratés de manière incompréhensible, au 
plus mauvais des moments, contre 
Toulouse, car de quoi mettre des 

doutes juste avant un premier tournant 
contre Paris et avant l’Europe… De quoi 
instiller le doute dans les esprits. 
 

DES JETS DE 7 MÈTRES FRAGILES 
 
La rencontre face à la troupe d’Alberto 
Entrerrios en aura été l’illustration 
parfaite avec quatre penalties ratés. 
“L’an dernier, à chaque fois que l’on a 

perdu des points, on a raté au moins 

trois penalties !, peste le coach nantais. 
C’est un secteur de jeu qu’il va falloir 

travailler. Derrière Valero, il faut un peu 

plus de consistance, de régularité, de 

maîtrise…” Même ce dernier s’est vu 
mis en échec et les tireurs “bis” peinant 
à trouver la mire eux aussi. 
  
DES GARDIENS EN MANQUE DE STABILITÉ 
 
Si la défense se cherche parfois en-
core, la paire de gardiens peine à haus-
ser son niveau de jeu pour rassurer et 
parfois ôter les épines. Même si par 
périodes Viktor Hallgrimsson se mon-
tre capable de fermer la porte, le cas 
Ivan Pesic pose question…. Faisant un 
temps illusion, le Croate de 34 ans a 
par exemple été totalement trans-
parent lors du rendez-vous face aux 

Limougeauds. Quant à la semaine sui-
vante à Paris, dans des conditions il est 
vrai compliquées avec un arbitrage 
dont il y aurait aussi à redire, la presta-
tion en fin de rencontre du portier du 
PSG Jannick Green, déterminante, 
montre l’exemple de ce que l’on atten-
drait des derniers remparts nantais : 
être tranchants et décisifs. 
 

NE PAS AVOIR 
APPRIS DES ERREURS 

 
Paris, Limoges… Déjà, l’an passé, Briet 
et les siens s’étaient tiré une balle dans 
le pied et cassé les dents sur ces deux 
adversaires. De quoi tirer un bilan dou-
loureux dès la quatrième journée : “Ok 

on sauve un point contre Limoges, 

mais chaque année on fait des erreurs 

de ce genre… On se fait avoir, avec un 

nul, une défaite sur notre route qui, 

après, pèse lourd alors que l’on vise la 

première ou la deuxième place. Cela se 

répète, c’est frustrant. Il faut se regar-

der : on loupe beaucoup trop de 

choses.” Rude… mais réaliste que la re-
marque de l’arrière international. On 
l’attend au rebond. 
 

GAËLLE LOUIS 

NANTESSPORT.FR

CHAMPIONNAT : LE “H” GRILLE DÉJÀ SES JOKERS



Comme tous les ans, le “H” voit les 
choses en grand avec 3 affiches sur 
décembre dans le Hall XXL. Aix puis 
Montpellier sont au casting en Lidl 
Starligue mi-décembre, avec une 
entrée de prestige contre Rhein-
Neckar en Coupe d’Europe ! Les 
Bleus s’invitent aussi à la fête avec 
deux matchs dans le cadre du Tour-
noi de France, les 4 et 6 janvier 
2024 à la XXL !  
 
 

Amoureux de la petite balle pé-
gueuse, à vos agendas : la 
saga du Parc des Expositions 

de Nantes fait durer le plaisir. Comme 
tous les ans, le HBCN pose ses valises 
au Parc des Expositions pour trois 
nouvelles affiches (Rhein-Neckar, Aix, 
Montpellier) qui feront encore une 
fois recette à coup sûr.  
Dans la foulée, l’équipe de France dé-
butera l’année olympique à Nantes 
pour préparer l’EHF EURO 2024 (Alle-
magne). Guillaume Gille et sa troupe, 

après un stage positionné 
plus tôt en décembre (21 au 
24 décembre), seront ras-
semblés à Nantes dès le 2 
janvier pour disputer deux 
matchs dans la Hall XXL où 
près de 20.000 spectateurs 
seront attendus le jeudi 4 
janvier pour France - Tunisie 
et le samedi 6 janvier pour 
France - Brésil. 
Lors du premier match, le 
sélectionneur français re-
trouvera son ex-partenaire 
de l’équipe de France avec 
lequel il a notamment rem-

porté le Mondial 2001. Patrick Cazal 
veille en effet aux destinées de 
l’équipe de Tunisie qui fera donc face 
aux champions olympiques.  
 

DÉJÀ UN GOÛT DE JEUX DE PARIS 
 
Les Tunisiens prépareront le cham-
pionnat d’Afrique des Nations 
(Égypte), dont le vainqueur validera 
son billet pour les J.O. de Paris 2024. 
Lors du second match à la XXL, les 
Bleus seront opposés aux Brésiliens 
qui seront vraisemblablement, eux, 
déjà qualifiés pour le grand rendez-
vous estival, puisque Les Jeux pana-
méricains se déroulent au Chili du 1er 
au 5 novembre, selon le calendrier in-
ternational. L’occasion rêvée pour aller 
applaudir les Violets régulièrement en 
bleu que sont Thibaud Briet et Ayme-
ric Minne, mais également retrouver 
un Nicolas Tournat désormais exilé en 
Pologne. 

GAËLLE LOUIS
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LE RETOUR DU “H”… ET 
DES BLEUS AU HALL XXL

La commission d’organisation 
des compétitions a choisi de 
donner match perdu à Villeur-

banne (ProLigue) après le 16e de fi-
nale qui n’avait pu être joué dans la 
salle des Gratte-Ciel. Petit coup d’œil 
dans le rétro : le HBC Nantes qui 
s’était déplacé le 30 août dans le 
Rhône pour le compte d’un 16e de fi-
nale de la Coupe de France marquant 
le top départ de la saison en compé-
tition officielle, avait effectué e dépla-
cement sans jouer ! 
 

DEUX FOIS CRÉTEIL 
EN 5 JOURS EN DÉCEMBRE 

 
Ce 16e de finale n’avait en effet pas 
pu avoir lieu, un souci de parquet col-
lant suite à un adhésif mal enlevé 

rendant le terrain impraticable. De 
quoi déclencher non seulement le 
mécontentement légitime des 1.500 
spectateurs présents (guichets fer-
més) mais également des Nantais 
sollicités pour rien. Pas de nouveau 
périple à prévoir, la commission d’or-
ganisation des compétitions fédé-
rales a rendu son verdict en 
déclarant le match perdu à Villeur-
banne. 
Le “H” se voit donc qualifié sur tapis 
vert et se déplacera le 12 décembre 
prochain chez un autre pensionnaire 
de première division, Créteil… qu’il 
rencontrera cinq jours avant en 
championnat ! Décidément, cette 
Coupe de France 2024 semble déci-
dée à être des plus atypiques pour 
les tenants du titre ! 

COUPE DE FRANCE : LE “H” FINALEMENT 
CATAPULTÉ EN 8 

E DE FINALE

L’automne arrive avec son calen-
drier surchargé et des rencontres 
toutes plus relevées les unes que 
les autres. Le HBC Nantes doit ser-
rer les dents sur la base arrière, l'ar-
rière droit espagnol Jorge Maqueda 
manquant à l’appel pour encore 
quelques semaines. Avec, en seul 
chef aux manettes, Julien Bos. 
 
 

I l a vécu son retour sur les terrains 
nantais et de Starligue l’été der-
nier comme un retour à la maison 

après son départ en 2015. Le fan-
tasque Maque’ is back ! Plus posé 
mais toujours aussi solide, véritable 
phare pour le collectif, communi-
quant toute son expérience et sa 
grinta, Jorge Maqueda (1,95 m, 35 
ans) possède ce côté tout terrain 
tellement précieux et qui a pu man-
quer terriblement… Non pas qu’il 
faille refaire l’histoire mais on se de-
mande bien quelle tournure aurait 
pris certaines rencontres mal fice-
lées - Limoges et le PSG par exem-
ple… - si l’homme des moments 
cruciaux, pour qui prendre le lead n’a 
jamais posé de problème, avait pu 
être de la partie. 
 

JULIEN BOS SEUL 
ARRIÈRE DROIT DE MÉTIER 

 
Après avoir manqué les premières 
joutes d’octobre, dont le rendez-vous 
à domicile très amer face à Limoges 
(34-34) et le choc, dans tous les sens 
du terme sur le parquet de Coubertin 
(défaite 35-32 après avoir mené de 7 
buts…), l’Espagnol manquera égale-

ment les deux premiers matches de 
Ligue Européenne (C2) contre Ben-
fica et Rhein-Neckar, les 17 et 24 oc-
tobre. Sans possibilité de joker 
médical (indisponibilité étant infé-
rieure aux trois mois réglementaires), 
c’est le néo-Nantais Julien Bos qui 
fera donc office de seul arrière droit 
de métier, Baptiste Bonnefond 
n’étant toujours pas opérationnel 
après sa blessure complexe à un 
tendon d'Achille (absent au moins 
jusqu’à fin 2023)… 
Grégory Cojean a ainsi fait appel Er-
nest Pineau-Rossi (1,97 m ; 93 kg, 20 
ans), encore pensionnaire du centre 
de formation pour venir au soutien. 
“Peu importe le temps de jeu, il faut 
saisir l’opportunité. À l’entraînement 
et en match, car il doit nous rassurer 
dans la semaine” - et pourra égale-
ment s’appuyer sur la polyvalence 
d’Aymeric Minne, capable de glisser 
sur la base arrière quand le besoin se 
fait sentir. Un droitier à droite ? Ce ne 
sera pas la première fois que le pro-
cess sera établi, certains l’utilisant 
même comme une arme d’un autre 
type.  
En somme, un sacré casse-tête pour 
le HBC Nantes alors que des 
matches compliqués se profilent en-
core avec les déplacements à Cham-
béry, Nîmes puis les débuts en EHF 
European League avec notamment 
Benfica et Rhein Neckar. Après avoir 
subi quelques attaques, voilà que la 
parole est à la défense, pour ne pas 
creuser le retard et la tombe des am-
bitions. 
 

G.L. 

 
LE HBCN EN PEINE POUR 
ASSURER SES ARRIÈRES





Arrivée cet été de Metz, l’internatio-
nale française, leader née, est l’un 
des relais évidents de Thomsen sur 
le parquet. Sans hésitation, elle a 
accepté le rôle de capitaine pour 
cette saison. 
 
 

V ous avez quitté votre “port” 
messin pour tenter une 
toute nouvelle aventure ici à 

Nantes. À 27 ans, dans une saison 
pré olympique des plus chargée, 
vous vous lancez un sacré défi… 
C’est un vrai challenge… et j’adore ça ! 
Cela fait partie des moteurs dans ma 
vie. Et puis, il faut parfois sortir de sa 
zone de confort pour avancer. Non 
pas que tout va être une découverte 
sous le maillot des Neptunes car je 
suis depuis suffisamment longtemps 
dans le hand pour connaître la divi-
sion et bon nombre de joueuses. Mais 
oui, c’est un tout nouvel environne-
ment de vie contrairement à Metz, où 
je me sens comme dans ma ville na-
tale, avec ma famille, mes amis et 

mon cadre handball. 
 
Vous faites partie des recrues mar-
quantes dans cette intersaison de 
Ligue Butagaz Énergie et vous vous 
retrouvez capitaine de l’équipe ! 
J’étais évidemment surprise d’avoir 
cet honneur, arrivant tout juste dans 
le club. C’est une vraie fierté que de 
recevoir pareille confiance de la part 
de Helle Thomsen, du staff et du club 
en général. Fatalement oui, cela met 
un peu de pression (rire). Mais j’ai reçu 
la nouvelle avec bonheur et cela ne 
change rien à mon attitude. Capitaine 
ou pas, je n’ai jamais contredit ma na-
ture ou mes émotions. Pour moi, la 
capitaine se doit de véhiculer le meil-
leur de son équipe, en être le miroir. 
C’est une chose qui se met naturelle-
ment en place pour moi, je ne vais pas 
être une autre personne parce que je 
porte un brassard du capitanat (sou-
rire) ! 
 
Et la « nature Horaček » se 
définirait de quelle façon ? 
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Olivier Krumbholz a retenu une 
liste de dix-huit joueuses pour 

débuter les qualifications à l’EHF Euro 
2024, premier rassemblement de la 
saison et véritablement lancement du 
marathon qui mènera l’équipe de 
France féminin jusqu’aux Jeux de 
Paris 2024 où elles remettront leur 
titre en jeu, en passant par le Mondial 
IHF 2023 (en Norvège, à partir du 30 
novembre). 
Pour ces deux rencontres, le sélec-
tionneur tricolore comptera sur trois 
Neptunes : les demi-centres Tamara 
Horaček et Lena Grandveau, mais 
également la pivot Oriane Ondono. La 
gardienne Floriane André fait quant à 
elle partie des réservistes. 
Au programme de ce qui constitue 
l’un des trois objectifs, cette phase de 

qualification lance définitivement la 
course qui passera par les champion-
nats du monde pour terminer, c’est à 
souhaiter en feu d’artifice, à Lille pour 
les Jeux où les Bleues remettront leur 
titre en jeu. En attendant, place aux 
joutes du Vieux Continent face à l’Ita-
lie, la Lettonie et la Slovénie dès oc-
tobre et ce jusqu’en avril !   
 

LE PROGRAMME DES BLEUES  
Mercredi 11 octobre : France - Italie 
Samedi 14 octobre : Lettonie - France 
Mercredi 28 / Jeudi 29 février 2024 : 
Slovénie - France 
Samedi 2 / Dimanche 3 mars : 
France - Slovénie 
Mercredi 3 / Jeudi 4 avril : 
Italie - France 
Dimanche 7 avril : France - Lettonie 

TAMARA HORAČEK : “CAPITAINE, 
ÇA NE CHANGE RIEN…”

QUALIFICATIONS POUR L’EURO 2024 : 
TROIS NANTAISES RETENUES EN BLEU



Plutôt calme, à ne pas s’énerver car ai-
mant la gestion du jeu. Cela ne sert à 
rien sinon on perd ses moyens (sou-
rire). Cela a fait partie de ma construc-
tion de joueuse, de femme : 
apprendre la patience. Je suis ici pour 
faire de mon mieux et j’espère répon-
dre aux attentes. Cela part bien car le 
groupe s’est créé avec facilité. À moi 
d’y amener de la joie de vivre, ce qui 
me définit le mieux…. et d’apporter 
mes exigences (rire) ! 
 
Pour vous, cette nécessité de 
rigueur doit piloter le quotidien ? 

La rigueur est la base de la réussite. 
C’est ce que j’ai appris à Metz et je 
pense que l’on peut difficile contester 
cela, quel que soit le sport d’ailleurs. 
Certes je suis dans le milieu depuis 
toujours, j’ai vu les efforts et les sacri-
fices qu’une carrière représentent au 
quotidien (ndlr : sa maman, Vesna 
Tadić Horaček est une ancienne 
joueuse internationale croate de 
handball ayant entre autres évolué 
au Metz Handball), mais je considère 
que c’est ce qui t’attend, tout simple-
ment, dans la vie ! Et ce n’est pas pour 
cela que cela doit être triste, attention 

: nous avons la chance de faire un mé-
tier de passion ! 
 

« AMENER DE LA JOIE DE VIVRE, 
CE QUI ME DÉFINIT LE MIEUX » 

 
Des moments et des aventures 
uniques, mais pour le sport au fémi-
nin un combat qui dépasse le ter-
rain… 
Alors si on le lance sur le sujet, atten-
tion, je risque d’être encore plus ba-
varde que je ne le suis généralement 
(rire). Je ne suis pas du genre à ne pas 
dire ce que je pense, que cela plaise 

ou non. Oui, le traitement du sport au 
féminin, bien qu’ayant réalisé d’im-
menses avancée ces dernières an-
nées, est encore en large déficit. C’est 
une réalité ! On nous parle de spec-
tacle sportif : il est clairement là. Main-
tenant, sans partenaires, qu’ils soient 
institutionnels, privés et médiatiques, 
exister est rude, et évoluer l’est encore 
plus. Tout ce que je peux réaliser pour 
aider à la visibilité du handball fémi-
nin et du monde du sport au féminin 
en général, je le ferai. 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS

Le rythme qui attend les Nan-
taises après cette trêve inter-
nationale (lire par ailleurs) ne 
va pas manquer de piquant… 
Avec, dans un mois, une entrée 
en lice en Coupe d’Europe pour 
un tour 3 des qualifications ! 
 
 

Metz caracole en tête avec 
déjà une avance de buts 

de +104, Brest et Nantes -  bat-
tus pas le leader  - complètent 
le podium tandis que se tien-
nent en embuscade Paris et 
Chambray. Vous avez la sensa-
tion de relire des lignes écrites la 
saison passée ? Normal, la si-
tuation est absolument la 
même ! “Evidemment que c’est 

frustrant que d’avoir de nouveau 

cédé contre Metz, encore plus 

avec la défaite de Brest très 

proche, confirme Lena Grand-
veau. C’est bien engagé, je 

trouve que nous parvenons à 

produire encore un meilleur handball 

que la saison dernière. Mais on voit 

bien que c’est encore trop juste, que 

quand elles décident d’accélérer elles 

y arrivent, elles prennent la place.”  
Ultra-dominatrices face leur adver-
saires restant d’un calibre en dessous, 

les protégées de Helle Thomsen ne 
parviennent pas encore passer un 
braquet suffisant pour contredire les 
velléités brestoises et  surtout mes-
sines. “On s’est écroulé en deuxième 

sur nos problèmes rencontrés face à 

cette équipe de Metz qui, c’est une 

réalité, est vraiment très 

forte… Elles ne ratent pas les 

détails, poursuit la demi-cen-
tre des Neptunes. Ce n’est 

pas cela qui va nous empê-

cher de travailler, encore plus 

dur, pour continuer sur le 
chemin.” 
 

ATTENTION À MOLDE, 
EN COUPE D’EUROPE 

 
Et le chemin en question 
prendra la route de la Nor-
vège. Pas pour faire plaisir à 
la nouvelle Neptunes Helene 
Fauske, mais pour affronter 
lors du tour trois de qualifica-
tion l’équipe de Molde. Après 
avoir éliminé une autre 
équipe française, Dijon, lors 
du deuxième tour, les Scan-
dinaves se dresseront sur la 
route de Nantaises pour qui 
cette European League a 
toujours une saveur particu-

lière. Encore plus pour ces dernières 
échouant devant les portes du Final 
Four la saison passée, éliminées pour 
un but par Dortmund lors du match 
retour de funeste mémoire. 
 

GAËLLE LOUIS

NANTESSPORT.FR

LIGUE BUTAGAZ 
ENERGIE

J01 - ACHENHEIM - NEPTUNES 34-41 

J02 - NEPTUNES - PLAN-DE-C. 38-24 
J02 - NEPTUNES - PLAN-DE-C. 38-24 

J03 - TOULON - NEPTUNES 17-43 

J04 - NEPTUNES - BREST 23-27 

J05 - DIJON - NEPTUNES 22-36 

J06 - NEPTUNES - ST-MAUR 38-20 

J07 - NEPTUNES - METZ 25-34 
J08 - Paris 92 - Neptunes 22/10 
J09 - Neptunes - Besançon 01/11 
J10 - Nice - Neptunes 05/11 
J11 - Neptunes exempt 
J12 - Neptunes - St-Amand 10/01 
J13 - Chambray - Neptunes 17/01 
J14 - Neptunes - Toulon 24/01 
J15 - Stella St-Maur - Neptunes 07/02 
J16 - Brest - Neptunes 14/02 
J17 - Neptunes - Dijon 24/02 
J18 - Besançon - Neptunes 08/03 
J19 - Neptunes - Achenheim 13/03 
J20 - Metz - Neptunes 27/03 
J21 - Neptunes - Paris 92 19/04 
J22 - St-Amand - Neptunes 26/04 
J23 - Neptunes - Nice 03/05 
J24 - Neptunes exempt  
J25 - Plan-de-Cuq. - Neptunes 22/05 
J26 - Neptunes - Chambray 25/05 
 
Classement (après 7 matches) 

1- Metz, 21 pts ; 2- Brest, 18 ; 3- Neptunes 
Nantes et Paris 92, 17 ; 5- Chambray, 15 ; 
6- Plan-de-Cuques, 13 ; 7- Nice, 12 ; 8- 
Toulon, Dijon, St-Amand et Besançon, 11 ; 
12- Mérignac, Achenheim et Stella Saint-
Maur, 9.
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LIGUE BUTAGAZ :  
LA MESSE EST DÉJÀ DITE ?



Fortes d’un magnifique été au 
soleil de l’équipe de France, les 
internationales françaises dont 
les deux recrues Amandine 
Giardino et Amélie Rotar, ont 
retrouvé Mangin avec bonheur 
pour se préparer au mieux au 
grand rush de la saison.  
 
 

V ous avez remporté la 
Challenger Cup en fi-
nale contre la Suède, sy-

nonyme de qualification pour 
la Volley-ball Nation League 
2024 (VNL). Cela forge la 
confiance, aussi, pour l’image 
de ce volley tricolore au féminin 
et pour votre reprise en club ? 
Amandine Giardino : On arrive 
vraiment à une phase de matu-
rité dans le groupe et dans le pro-
jet. Je suis arrivée à 22 ans en Bleu 
(ndlr : elle en a désormais 28) et 
j’ai vraiment vu toutes les évolu-

tions, que cela soit dans le travail, le 
renouvellement, mais surtout, la cré-
dibilité qu’a pu acquérir cette équipe 
de France. Je crois que c’est vraiment 
l’année dernière qu’il y a eu un gros 
déclic, ou l’équilibre des forces et 
d’une ossature solide nous a permis 
de concrétiser nos objectifs. 
Amélie Rotar : Au-delà de la perfor-
mance sportive, il y a un véritable état 
d’esprit qui s’est établi et qui nous a 
portées d’échéance en échéance. 
L’état d’esprit, j’y suis vraiment atta-
chée et, concernant ma venue à 
Nantes, le fait qu’Amandine se soit en-
gagée très tôt auprès des Neptunes a 
clairement pesé dans la balance. L’en-
tente sur le terrain, les choix humains 
pour nourrir les ambitions, cela me 
parle. 
 
Vous retrouvez, d’ailleurs, votre 
jeune passeuse qui elle, était déjà 
une Neptune lors du dernier exer-
cice… 
Emilie Respaut : Nous sommes très 
bien entourées, que cela soit avec les 
Bleues ou en club. Les moments pas-
sés avec les filles de l’équipe de 
France sont toujours très bénéfiques 
pour moi. Quand je suis arrivée dans 
le groupe il y a deux ans, j’ai ressenti 
immédiatement le niveau d’exigence, 
ce passage au grand bain de l’inter-
national. Pour ce qui est de mon ex-
périence ici à Nantes, on peut 
légitimement dire que la saison pas-
sée a été… tumultueuse (sourire). Mais 
ce qui est certain, c’est que j’ai très 
hâte de rejouer et que je suis super 
heureuse qu’Amandine et Amélie 
s’intègrent déjà très bien à ce petit 

noyau dur en club.  
 
Les ambitions affichées par le club 
sont claires. Cela a été un moteur 
quant au fait d’intégrer les Nep-
tunes ? 
Amandine Giardino : Un club struc-
turé, un projet ambitieux, des 
joueuses recrutées aux profils dans 
cet optique : bien sûr que c’est super 
stimulant ! A un an des Jeux de Paris, 
c’est ce que l’on recherche, cette pers-
pective de performer et continuer de 
progresser, tout en restant en France. 
Beaucoup de clubs énoncent ce qu’ils 
veulent mais en restent au stade des 
paroles. Ici, on sent que c’est du sé-
rieux. Avec les Neptunes, il y a aussi ce 
pan fort, celui de la représentation 
des femmes dans le sport de haut ni-
veau avec cette équipe de handball 
constituée de nombreuses internatio-
nales. Alors maintenant, c’est à nous 
d’être les garantes de tout cela dans 
le jeu, en gagnant le plus de matches 
possibles. 
Amélie Rotar :  J’y vois quelque chose 
d’excitant, bien sûr, mais avec, aussi, 
une vraie sérénité quant au cadre qui 
nous est offert ici. On en a souvent 
discuté : Nantes s’impose depuis plu-
sieurs années dans le top de la hiérar-
chie nationale et je pense qu’avec 
Mulhouse, il est le meilleur club de 
France. Savoir assez tôt qu’Amandine 
allait rejoindre l’aventure et retrouver 
Emilie ont été des plus évidents. L’ar-
rivée d’un nouveau coach (ndlr : Cesar 
Hernandez, toujours retenu avec la 
sélection sud-coréenne) va en ce 
sens, tant il a l’expérience du très haut 
niveau volley avec ses années à Istan-
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bul et ses deux succès en Champion’s 
League. 
 
L’objectif est donc clair : viser le 
plus haut possible, à l’instar de ce 
qui se construit en bleu ? 
Emilie Respaut : Il ne peut en être 
autrement… On ne peut pas dire que 
la saison dernière a été foncièrement 
mauvaise… Avant les quelques soucis 
face auquel le groupe a dû faire face, 
nous étions dans une très belle dyna-
mique. Cela a été douloureux mais on 
a quand même pu prendre place en 
playoffs. Nantes est mon premier club 

pro, c’est ici que j’ai appris l’autono-
mie. J’ai appris à rester focus sur moi, 
aussi, sur le terrain et ce que j’avais à 
faire. 
Amélie Rotar :  La dynamique collec-
tive est portée par une entente très 
forte et cela a vraiment pesé dans la 
réussite en équipe de France. Cela ne 
peut qu’aider… et je n’imagine pas 
réussir autrement! J’espère vivre cela 
ici. Ce qui est certain, c’est que 
concernant le hors terrain, on perçoit 
tout le soutien de bénévoles ultra-in-
vestis.  
Amandine Giardino : L’an dernier, 

nous n’avons pas toutes vécu de 
bonnes saisons et en effet, malgré 
cela, on a su se retrouver et hausser 
notre niveau de jeu pour aller décro-
cher la VNL. Se frotter au meilleur ni-
veau mondial, c’est ce qu’il nous 
fallait. Et c’est ce que l’on doit aller 
chercher ensemble en club. Et claire-
ment, j’ai envie de jouer avec les filles 
qui sont là : j’ai vite senti qu’avec ces 
profils, on peut gagner. Et puis, il y a 
l’atmosphère : à peine arrivées, on a 
eu tout un environnement bienveil-
lant s’inquiétant de savoir si tout était 
OK dans notre installation, tout le 

monde est vraiment aux petits soins. 
C’est incroyablement précieux. 
 

RECUEILLLI PAR GAËLLE LOUIS
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Après huit semaines de préparation, 
les Neptunes ont lancé leur saison 
avec une entame dévastatrice. De bon 
augure pour les joueuses de César 
Hernández González qui retrouveront 
leur public de Mangin le 24 octobre. 
 
 

Loin des yeux, mais avec beaucoup 
de cœur ! Avec leurs trois premiers 

rounds de 2023-2024 disputés loin de 
leur cité des ducs, Mims et sa troupe 
devront ne  pas faillir à leurs mis-
sions... et leurs ambitions ! Grâce à une 
victoire rondement menée dans le Sud 
à Venelles, les Nantaises réalisent la 
meilleure entame possible dans cet 
automne et surfent sur un « capital 

confiance évident. On se doutait que le 
beau travail réalisé serait une base so-
lide, mais sur cette rencontre, j’appré-
cie surtout la qualité d’écoute et 
d’adaptation, précise le directeur tech-
nique nantais Sylvain Quinquis, qui ou-
vrait le bal à la tête de l’équipe, avant le 
retour de sélection de Cesar Hernan-
dez lundi 9 octobre. Il y a beaucoup 
d’enthousiasme et cette envie de ga-
gner ensemble se ressent dès 
l’échauffement. Bien sûr que sur le pa-
pier nous avons des joueuses de 
grande qualité, mais constater que la 
synergie collective fonctionne permet 
de se projeter de façon encore plus si-
gnificative sur ce que le collectif va 
pouvoir produire cette saison.” 

Avec un 32e de finale de Challenge 
Cup (3e Coupe d’Europe) à négocier 
sans accroc dans le Grand Nord chez 
les Finlandaises du Pölkky Kuusamo. 
 

PAS DE BLAGUE EN COUPE D’EUROPE ! 
 
De quoi attiser les braises de leur am-
bition continentale et réchauffer les 
semaines à venir, à l’aube de retrouver 
leurs supporters de Mangin qui pren-
nent leur mal en patience depuis le 
début du mois ! Ce sera face à Van-
doeuvre, cap essentiel à passer pour la 
confiance avant de se rendre quatre 
jours après chez leur bête noire attitrée 
: Terville-Florange. L’occasion de met-
tre d’entrée les choses au point. 

ET MAINTENANT, À CESAR HERNANDEZ DE JOUER !
CHAMPIONNAT 

LIGUE A
J01 - VENELLES - NEPTUNES 0-3 
J02 - exempt 
J03 - Béziers - Neptunes 21/10 
J04 - Neptunes - Vandoeuvre 24/10 
J05 - Terville-Floran. - Neptunes 28/10 
J06 - Neptunes - Cannes 04/11 
J07 - France Avenir - Neptunes 11/11 
J08 - Neptunes - Chamalières 18/11 
J09 - Neptunes - Marcq-en-Bar. 25/11 
J10 - Levallois Paris - Neptunes 02/12 
J11 - Neptunes - Le Cannet 09/12 
J12 - Neptunes - Mulhouse 16/12 
J13 - Quimper - Neptunes 19/12 
J14 - Vandoeuvre - Neptunes 30/12 
J15 - Neptunes - France Avenir 06/01 
J16 - Cannes - Neptunes 13/01 
J17 - Neptunes - Levallois Paris 20/01 
J18 - exempt 
J19 - Chamalières - Neptunes 03/02 
J20 - Neptunes - Béziers 10/02 
J21 - Marcq-en-Bar. - Neptunes 17/02 
J22 - Neptunes - Quimper 24/02 
J23 - Mulhouse - Neptunes 02/03 
J24 - Neptunes - Venelles 09/03 
J25 - Le Cannet - Neptunes 16/03 
J26 - Neptunes - Terville-Flor. 23/03 



Le livre est déjà riche de belles his-
toires mais, à 35 ans, le passeur Ro-
main Bonon n’a pas longtemps 
hésité à le rouvrir pour ne pas s’ar-
rêter à l’épilogue bordelais de la sai-
son passée, aussi beau fût-il. Avec, 
cerise sur le gâteau, le plaisir de re-
trouver au NRMV ses anciens aco-
lytes du Paris Volley, Hubert Henno 
et Marquinhos… cette fois-ci de 
l’autre côté du miroir. 
 
 

V ous arrivez dans un groupe 
très peu modifié ayant vécu 
un dernier exercice in-

croyable. Est-ce facilitateur que 
d’intégrer pareille dynamique ou 
bien marche-t-on sur des œufs ? 
L’intégration s’est faite super vite et 
cela s’est passée très naturellement. 
Les mecs sont très cool et comme 
nous ne sommes que deux nouveaux, 
cela facilite les choses. De toute façon, 
en qualité de recrues (ndlr : avec 
Hugo De Leon, arrivé en même 
temps que lui, et Oussama Ben Rom-
dhane toujours retenu par sa sélec-
tion tunisienne pour le Tournoi de 
Qualification Olympique), c’est à 
nous de nous mettre dans le moule. 
Alors oui, bien sûr que cela peut être 
à double tranchant. Mais en même 
temps, nous sommes aussi là pour 
amener un petit coup de frais et, je 
l’espère, le petit truc en plus qui per-
mettra de passer une nouvelle 
marche. Les gars ont vraiment fait 
une belle saison, mais il est certain 
qu’ils ont encore faim et qu’ils seront 
revanchards. 
 
D’autant que question ondes posi-

tives, la montée validée avec Illac et 
la cerise sur le gâteau d’un titre de 
Ligue B ont eu de quoi remplir 
votre réservoir ! 
C’est vrai que je sors d’une année où 
tout s’est très bien passé, allant même 
au-delà de tous les espoirs. Je suis 
vraiment ravi d’avoir connu cela et 
d’arriver avec encore de nouvelles 
choses dans mon sac. L’avantage est 
de très bien connaître Hubert Henno 
et Marquinhos, pour avoir vécu la 
même chose avec eux. J’espère mo-
destement que je pourrai apporter 
ma petite pierre à l’édifice, quel que 
soit l’aspect : sur le terrain, dans le 
groupe… 
 
Arriver dans un nouveau club avec, 
déjà, de vraies connexions instau-
rées, a pesé dans la balance au mo-
ment de rejoindre le sud-Loire ? 
Pour eux, je ne sais pas, mais en tout 
cas, pour moi, oui (rires). Plus sérieu-
sement, je sais qu’ils se sont beau-
coup attachés, depuis l’arrivée 
d’Hubert, à construire un effectif où 
les seules qualités techniques ne sont 
pas suffisantes : ils recherchent vrai-
ment des profils humains, afin que 
tout le monde soit dans le même état 
d’esprit. C’est assez drôle, parce que, 
pendant plusieurs années, on a dis-
cuté avec Hubert de la question nan-
taise. Se retrouver désormais ici dans 
ce rapport joueur/entraîneur me fait 
dire qu’il y a de belles choses à ac-
complir. 
 
Vous avez relevé le challenge en 
Ligue B de lancer Illac vers l’étage 
supérieur, retrouver l’élite avec 
Nantes-Rezé et regoûter à l’Europe, 
voilà un challenge alléchant !  
Évidemment, d’un point de vue plus 
personnel, retrouver l’élite est vrai-
ment quelque chose de top pour moi. 
Avec en cerise sur le gâteau, cette 
Coupe d’Europe qui, je l’espère va 
l’être réellement (rire) ! Si on veut vrai-
ment goûter à cela, il va falloir gagner 
les deux matchs qui se présentent de-
vant nous… et plus (ndlr : le NRMV, 
pour son premier tour, devra se dé-
faire de Narbonne les 26 et 31 octobre, 
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ROMAIN BONON : 
“L’INTÉGRATION S’EST 

FAITE SUPER VITE”
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P
our Thierry Rose, président de 

Nantes-Rezé, le partenariat et na-

ming avec Club Marmara (groupe TUI 

Voyages) colle parfaitement à l’ADN et 

aux valeurs du volley masculin fran-

çais. Aux clubs désormais de réussir 

la connexion au local et permettre au 

championnat de France de prendre 

encore une autre dimension. Un nom 

qui, pour le président Thierry Rose est 

immédiatement “associé au fun”. 

“Club Marmara, ça parle beaucoup 

aux gens, on est sur un public, fa-

milles, enfants. L’associer à notre 

Ligue professionnelle, c’est extrême-

ment intéressant. On est sur un péri-

mètre qui va bien au volley : spectacle, 

fun, détente. Ce sera la possibilité 

d’attirer peut-être le regard d’un nou-

veau public et peut-être aussi des mé-

dias” 

Un axe que le président du NRMV 

avait d’ailleurs évoqué dès la fin de 

saison passée qui, aussi réussie fut 

elle, ne devra pas constituer un pla-

fond de verre impossible à briser. « Il 

faut être créatif. Avec un tel partena-

riat, il ne faut pas rester sur du clas-

sique, il faut essayer de bousculer un 

peu les choses. C’est un nouveau 

challenge qui nous booste à être plus 

créatifs. Depuis que l’accord de confi-

dentialité a été signé, on a bossé sur 

Nantes, on a des idées, c’est déjà 

pensé (sourire). Il y a plein de choses 

à faire !” 

LA LAM DEVIENT LA MARMARA SPIKELIGUE



puis Chaumont en 16e de finale) ! 
Blague, à part, pouvoir vivre cela à 35 
ans, se lancer dans un autre chal-
lenge, est exceptionnel.  J’ai vraiment 
envie de profiter à fond de tous ces 
moments, en donnant le meilleur, 
sans tirer de plans sur la comète. 
 

« J’AIME VRAIMENT BEAUCOUP 
LE STYLE D’ANATOLE CHABOISSANT. 

JE TROUVE SON JEU IMPRESSIONNANT 
À SON ÂGE ET SON FLEGME VRAIMENT 

CARACTÉRISTIQUE. » 
 
Aviez-vous suivi le parcours 
de Chizoba et sa troupe ? 
Je suis un très gros consommateur de 
volley, français comme européen. 
Alors, j’ai évidemment suivi le 
parcours du NRMV l’année dernière. 
D’ailleurs, en Ligue A masculine, c’est 
l’équipe que j’ai la plus regardée, car 
j’avais vraiment pris énormément de 
plaisir à les voir évoluer.  
Déjà, parce que l’on pouvait ressentir 
toute cette grinta sud-américaine, la 
cohésion incroyable dont ils ont fait 
preuve. Et puis, j’aime vraiment beau-
coup le style d’Anatole (ndlr : Chabois-
sant, le passeur) : je trouve son jeu 
impressionnant à son âge et son 
flegme vraiment caractéristique. J’ai 
vraiment hâte de pouvoir commen-
cer. 
 
Cela bouillonne d’impatience dans 

les rangs nanto-rezéens ? 
C’est toujours comme ça : quand on 
commence la préparation estivale par 
le travail physique, on a hâte que les 
matchs amicaux commencent. Une 
fois qu’ils sont engagés, on a hâte que 
ce soit la compétition ! Maintenant, 
franchement, on n’a pas trouvé le 
temps trop long. Il était hyper impor-
tant de prendre ces rencontres de 
préparation avec beaucoup de sé-
rieux, sans jamais galvauder le travail 
que nous avions à réaliser.  
On est sortis de la période où nous 
étions un peu dans le dur, et tout le 
monde commence à se rapprocher 
de sa forme optimum. Il reste encore 

énormément de réglages et de tra-
vail, nous sommes loin d’atteindre 
notre plein potentiel, mais clairement, 
je nous trouve sur la bonne route. 
 
D’autant que le top départ  
va se faire sans véritable  
tour de chauffe… 
On peut dire qu’en effet, on a un 
début de saison assez dense… Déjà, 
de par la configuration très particu-
lière de ce calendrier ultra condensé 
qui, de suite va nous imposer de jouer 
deux fois par semaine. Et puis, de 
façon beaucoup plus pragmatique, 
nous allons croiser très rapidement 
des équipes qui, sur le papier, peu-

vent prétendre au haut de tableau. 
Maintenant, nous avons vraiment eu 
la chance de pouvoir travailler quasi-
ment au complet. 
 

PROPOS RECUEILLIS 
PAR GAËLLE LOUIS

CHAMPIONNAT 
LIGUE A
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L’
heure de la reprise a sonné pour 

les Boys d’Hubert Henno ! Avec 

une première journée de Ligue A mas-

culine - désormais Marmara Spike-

Ligue (lire par ailleurs) - se tiendra à 

domicile le samedi 21 octobre à 18h. 

Aussi, fidèle à sa politique sociale, le 

club soiuhaite mettre en avant des as-

sociations et entreprises engagées,  

avec des stands dès l'ouverture des 

portes à 16h30 dans le hall de la Tro-

cardière. 

L'objectif de cette soirée est double, le 

NRMV souhaitant à la fois favoriser 

l'inclusion et également récolter des 

fonds pour des associations qui lut-

tent contre le cancer (en lien avec Oc-

tobre Rose). A noter que ce match est 

parrainé par “Les Entreprises S'enga-
gent”, la communauté française des 

entreprises engagées pour une so-

ciété inclusive et un monde durable 

initiée par le Président de la Répu-

blique en 2018. 

UNE PREMIÈRE SOLIDAIRE 
À DOMICILE À LA TROCARDIÈRE 

J01 - NRMV - Montpellier 21/10 
J02 - Toulouse - NRMV 29/10 
J03 - NRMV - St-Nazaire 04/11 
J04 - Chaumont - NRMV 07/11 
J05 - NRMV - Nice 11/11 
J06 - NRMV - St-Jean-d’Illac 14/11 
J07 - Paris - NRMV 18/11 
J08 - NRMV - Tours 25/11 
J09 - Sète - NRMV 02/12 
J10 - Tourcoing - NRMV 05/12 
J11 - NRMV - Poitiers 09/12 
J12 - Narbonne - NRMV 16/12 
J13 - NRMV - Plessis-Robinson 30/12 
J14 - St-Jean-d’Illac - NRMV 03/01 
J15 - NRMV - Toulouse 06/01 
J16 - Tours - NRMV 13/01 
J17 - St-Nazaire - NRMV 20/01 
J18 - NRMV - Chaumont 27/01 
J19 - NRMV - Tourcoing 03/02 
J20 - Plessis-Robinson - NRMV 10/02 
J21 - NRMV - Narbonne 17/02 
J22 - Nice - NRMV 24/02 
J23 - NRMV - Paris 02/03 
J24 - Poitiers - NRMV 09/03 
J25 - NRMV - Sète 16/03 
J26 - Montpellier - NRMV 23/03 



À quelques jours de l’ouverture de 
cette saison de Pro B 2023-2024, les 
voyants semblent au vert pour des 
Nantais sereins. Sans tirer de plan 
sur la comète, mais avec des signes 
clairement encourageants pour 
lancer un nouveau cycle. 
 

 

I
l l’avait annoncé dès son officiali-

sation à la tête de la locomotive du 

basket nantais. Sans même parler 

d’ambition ou de classement, mais 

bien, en tête de liste : « créer une iden-
tité de jeu et redonner de la fierté à 
tout un club. Ce qui veut dire défen-
dre fort, garder le ballon, courir vite, se 
battre. » Laurent Pluvy n’a pas encore 

pu jauger son groupe dans les joutes 

intenses de ce championnat de Pro B 

toujours plus dense mais le mode 

compétition a pu s’activer - et en 

beauté - avec les tours de Leaders 

Cup, laissant découvrir un groupe des 

plus séduisants et répondant aux at-

tentes… 

 

«  SI ON VEUT S’ÉCLATER DANS 
CETTE DIVISION, ON DOIT FAIRE 
PREUVE DE PLUS DE RIGUEUR » 

 

« Il y a encore des choses qui me font 
tiquer mais finalement, c’est que l’on 
devient exigeant, glisse dans un 

demi-sourire le nouveau technicien 

du NBH. On a vraiment des phases 
euphoriques dans le jeu mais j’at-
tends un peu plus de maîtrise, et ce, 
des deux côtés du terrain. Malgré 
tout, le bilan est très positif. Nous 

avons enchaîné de bons matchs 
amicaux, une bonne série, très in-
tense d’ailleurs dans le rythme, en 
Leaders Cup et nous avons gagné en 
Coupe de France face à Quimper 
(84-69). » 

Avouant peut-être « chercher la petite 
bête », Pluvy cherche à ce moment de 

la préparation les solutions pour 

combler les lacunes. En somme, soi-

gner les derniers réglages avant les 

trois coups de la compétition le ven-

dredi 13 octobre contre Boulazac. « At-
tention, on ne fait pas la fine bouche 
! On m’aurait dit il y a quelques se-
maines que nous allions gagner de 
seize points chez nous face à Orléans, 
une équipe bâtie pour jouer le haut 
de tableau… Ce que l’on fait est très 
bien, les garçons sont très travailleurs, 

très attentifs. Mais si on veut s’éclater 
cette saison, on doit faire preuve de 
plus de rigueur. » 

Avec une pleine conscience de la 

marche qu’il reste à gravir, mais éga-

lement tout le potentiel existant de ce 

groupe, Laurent Pluvy sait que sa 

troupe manque encore « d’un peu de 
tout. De l’expérience, que certains 
n’ont pas encore. Les exigences du 
haut niveau dans le basket français 
sont fortes et il faudra les acquérir. 
Maîtriser, aussi, des principes que l’on 
souhaite mettre en place : ce n’est 
pas encore stable et c’est normal ! Il y 
a tellement de choses à voir mais c’est 

un manque de vécu collectif. On voit 

déjà les prémices d’une belle équipe… 
et c’est super sympa. »  
A l’image d’un Bryce Nze pétri de bas-

ket et se dessinant progressivement 

comme un vrai stabilisateur, ou d’un 

tandem Devon Thomas - Christian 

Lutete prêt à dynamiter les défenses, 

les compétences s’accumulent et 

s’additionnent sous le maillot du 

NBH. « Aujourd’hui, le contenu est là. 
On a sûrement envie que cela arrive 
vite, assure le coach nantais. Mais une 
saison, c’est une histoire différente 
d’une pré-saison. On a tiré de vrais 
enseignements et on peut se mon-
trer, pour l’instant, satisfait de ce qui 
est proposé.  On voit des sourires, on 
sent que les gars veulent performer, 
s’exprimer. »  
Pour ce Nantes Basket Hermine, 

après deux saisons dans les méandres 

de la division, il est en effet temps de 

faire porter haut sa voix, de se faire 

respecter et reconnaître. 

 

GAËLLE LOUIS 
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NBH : LE CHANGEMENT, 
C’EST MAINTENANT !

PRO B
J01 - NBH - Boulazac 13/10 
J02 - St-Chamond - NBH 20/10 
J03 - NBH - Poitiers 27/10 
J04 - Antibes - NBH 31/10 
J05 - NBH - La Rochelle 03/11 
J06 - Orléans - NBH 10/11 
J07 - NBH - Vichy-Clermont 17/11 
J08 - Evreux - NBH 24/11 
J09 - Angers - NBH 01/12 
J10 - NBH - Châlons-Reims 08/12 
J11 - NBH - Rouen 15/12 
J12 - Denain - NBH 19/12 
J13 - NBH - Fos-sur-Mer 22/12 
J14 - Lille - NBH 27/12 
J15 - NBH - Alliance Sport Alsace 12/01 
J16 - Pau-Lacq-Orthez - NBH 19/01
J17 - NBH - Aix-Maurienne 26/01 
J18 - Châlons-Reims - NBH 30/01 
J19 - NBH - St-Chamond 02/02 
J20 - Fos-sur-Mer - NBH 06/02 
J21 - NBH – Pau-Lacq-Orthez 09/02 
J22 - Rouen - NBH 01/03 
J23 - NBH - Lille 08/03 
J24 - Aix-Maurienne - NBH 15/03 
J25 - NBH - Evreux 22/03 
J26 - Poitiers - NBH 26/03 
J27 - NBH - Orléans 29/03 
J28 - Boulazac - NBH 05/04 
J29 - NBH - Angers 09/04 
J30 - Alliance Alsace - NBH 12/04 
J31 - NBH - Antibes 19/04 
J32 - NBH - Denain 28/04 
J33 - La Rochelle - NBH 03/05 
J34 - Vichy-Clermont - NBH 10/05

Déjà présent la saison dernière, le 

prometteur poste 4 de 22 ans réussit, 

à l’image de son équipe, un premier 

tour de manège convaincant sous la 

houlette de Laurent Pluvy, qui compte 

sur ses jeunes joueurs. 

B ien qu’il reste encore 

une vraie marge à ex-

ploiter, peut-on considé-

rer que ce parcours avant 

la reprise en championnat 

est très positif ? 

Déjà, on avait pu voir des 
choses intéressantes en 
présaison et cela se 
confirme sur les rounds de 
Leaders Cup. On est très 
satisfaits du groupe que 
nous sommes, de l’état 
d’esprit partagé sur le ter-
rain.  Cela faisait partie 
des priorités cette année : 
retrouver un esprit positif, 

combatif… et je pense que 
c’est ce que nous avons. 
 
On a en effet pu constater que quel 

que soit le profil de l’adversaire et 

l’adversité, l’énergie mise pour 

trouver les solutions ne faillit pas ! 

On dépasse les 100 points à Angers, 
on en passe 97 à la maison face à Or-
léans qui, bien qu’affaiblie par deux 
blessés, reste une grosse équipe… 
C’est ce que le coach nous redisait 
dans les vestiaires : nous somme en 
capacité à marquer des points, ça ne 
fait aucun doute. Il faudra être plus ri-
goureux en défense, que nous met-
tions l’intensité dès les débuts de 
match. On sait où sont nos axes de 
progression : plus de fluidité dans le 
jeu, moins de dribbles… et donc moins 
de ballons perdus. 
 
On ressent, aussi, une vraie 

sérénité au sein de cet effectif. 

Une vraie nouveauté… 

On peut être contents de ce bon début 
de saison. On commence à se faire 
tous confiance (sourire), on se connaît 
mieux désormais, aussi. Chaque 
match, chaque entraînement améliore 
cette cohésion et bien sûr, cela nous 
aide dans les aspects défensifs. On ar-
rive à se rassurer. Mais il restera beau-
coup d’efforts à fournir quand la saison 
commencera car les équipes seront 
différentes à manœuvrer. 

ARTHUR BOUBA, INTÉRIEUR DU NBH : 
« ON PEUT ÊTRE CONTENTS DE 

CE BON DÉBUT DE SAISON » 
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Malgré une série de 10 succès en onze 
matches de préparation, les choses 
sérieuses reprennent le 13 octobre, 
avec la reprise du championnat et un 
premier marathon de 9 matches en un 
mois.  
 
 

Une référence de la division, véri-
table armada ne cachant pas ses 

ambitions de retrouver l’étage supé-
rieur qu’elle avait fréquentée après des 

montées en 2012 et 2018 (dont une au 
détriment du NBH, battu en finale d’ac-
cession). Alexandre Ménard et son 
équipe du Boulazac Basket Dordogne 
en entrée, voilà une ouverture de bal de 
haute volée à laquelle s’attend Laurent 
Pluvy qui souhaite voir chez ses 
hommes “le meilleur des visages, dans 
la continuité des derniers matches. Des 
automatismes doivent se créer. Et sur-
tout je souhaite que l’on mouille le 
maillot.” 

Exigeant, le coach a 
déjà été entendu 
jusque-là, avec une 
impressionnante série 
de dix succès en onze 
matches toutes 
compétitions confon-
dues (amicaux, Lea-
ders Cup, Coupe de 
France), avec un seul 
revers, donc, contre 
Cholet, sur les sept se-
maines de préparation. 
 

9 MATCHES EN 
MOINS D’UN MOIS… 

 
Quelques jours après 
les trois coups, les 
Nantais effectueront le 
déplacement à Fou-
gères (NM2) pour les 
32e de finale de Coupe 
de France. Le match a 
priori le plus simple 
d’octobre, un mois au calendrier dé-
mentiel avec 9 rencontres à disputer en 
moins d’un mois ! Dont le quart de fi-
nale de Leaders Cup, compétition bien 
ciblée et dont le NBH, qui y est invaincu 
cette saison, voue un petit faible (vain-

queur de l’édition Pro B en 2020). On 
sera vite fixés sur le caractère de ce 
NBH nouvelle version, qui doit faire ou-
blier l’exercice précédent et ses 12 suc-
cès pour 22 défaites et une 17e place 
sur 18.

LES COMPTEURS SONT REMIS À ZÉRO



 
 
 

FC NANTES 
 
Stade de la Beaujoire 
Route de Saint-Joseph 
44300 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Beaujoire 
https://www.fcnantes.com/ 
 
Ligue 1 Uber Eats 
J9 - Nantes - Montpellier 
Dimanche 22/10 à 15:00 (Prime vidéo) 
J10 - Lens - Nantes 
Samedi 28/10 à 21:00 (C+ Sport 360) 
J11 - Nantes - Reims 
Dimanche 05/11 à 15:00 (Prime vidéo) 
 

 
FÉMININES 
 

Stade Marcel-Saupin 
Quai de Malakoff, 44000 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Saupin 
Bus lignes 54, C2, C3 
www.fcnantes-feminines.php 
 
Championnat de France de D2 
J4 - Nantes - Metz 
Dimanche 15/10 à 15:00 
J5 - Marseille - Nantes 
Dimanche 22/10 à 15:00 
J6 - Nantes - Le Mans 
Dimanche 05/11 à 15:00 
 
 

HBC NANTES 
 

Palais des Sports de Beaulieu, 
Rue René Viviani, 44 Nantes 
Tramway : L2 et 3 
arrêt Vincent Gache 
Bus/Chronobus : 
Lignes C5 et 26 : Conservatoire  
http://hbcnantes.com/ 
 
EHF European League  
J1 - HBCN - Benfica 
Mardi 17/10 à 20:45 
J2 - Rhein-Neckar Lowen - HBCN 
Mardi 24/10 à 18:45 
 
Liqui Moly Starligue 
J6 - HBCN - Ivry 
Vendredi 13/10 à 20:30 

J7 - Chambéry - HBCN 
Samedi 21/10 à 19:00 
J8 - HBCN - Dunkerque 
Vendredi 27/10 à 19:00 

 

NEPTUNES HAND 
 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue Butagaz Energie 
J8 - Paris 92 - Neptunes 
Samedi 22/10 à 15:00 
J9 - Neptunes - Besançon 
Mercredi 01/11 à 20:00 
J10 - Nice - Neptunes 
Dimanche 05/11 à 16:00 
 
 

 

NEPTUNES VOLLEY 
 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue A féminine 
J3 - Béziers - Neptunes 
Samedi 21/10 à 17:00 
J4 - Neptunes - Vandoeuvre 
Mardi 24/10 à 20:00 
J5 - Terville-Florange - Neptunes 
Samedi 28/10 à 20:00 
J6 - Neptunes - Cannes 
Samedi 04/11 à 20:00 
 
CEV Challenge Cup (32es) 
Aller - Pölkky Kuusamo - Neptunes 
Mercredi 11/10 à 17:30 
Retour - Neptunes - Pölkky Kuusamo 
Mardi 17/10 à 20:00 
 
 
 
 
 
 

CALENDRIER22

   VOS RENDEZ-  
          DU MOIS  



 
 
 

 
 

 
NBH 

 
Salle métropolitaine de la 
Trocardière 91, rue de la 
Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nantes-basket.com/ 
 
Pro B 
J1 - NBH - Boulazac 
Vendredi 13/10 à 20:00 
J2 - St-Chamond - NBH 
Vendredi 20/10 à 20:30 
J3 - NBH - Poitiers 
Vendredi 27/10 à 20:00 
J4 - Antibes - NBH 
Mardi 31/10 à 20:30 
J5 - Neptunes - La Rochelle 
Vendredi 03/11 à 20:00 
 

NRMV 
 
Salle métropolitaine de 
la Trocardière 91, rue de 
la Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nrmv.fr/ 
 
Ligue A masculine 
J1 - NRMV - Montpellier 
Samedi 21/10 à 18:00 
J2 - Toulouse - NRMV 
Dimanche 29/10 à 17:00 
J3 - NRMV - St-Nazaire 
Samedi 04/11 à 20:00 
 

 

CORSAIRES 
 

Patinoire du Petit-Port 
Bd du Petit-Port - 44300 Nantes - 
Tramway : ligne 2 Morrhonnière 
www.corsairesdenantes.fr 

 
Division 1 
J2 - Corsaires - Strasbourg 
Samedi 14/10 à 18:00 
J3 - Chambéry - Corsaires 
Samedi 21/10 à 20:00 
J4 - Corsaires - Tours 
Samedi 28/10 à 18:00 
J5 - Morzine-Avoriaz - Corsaires 
Mercredi 01/11 à 20:30 
J6 - Corsaires - Valenciennes 
Samedi 04/11 à 18:00 

STADE NANTAIS 
 
Stade Pascal Laporte 
74, Bd des Anglais - Nantes 
Tramway 3 Arrêt Rd point  
de Vannes ou Bus 54 (Bd Anglais) 
ou 70 (SNUC) 
www.stadenantais.fr 
 
Fédérale 1 
J5 - Stade Nantais - Floirac 
Dimanche 15/10 à 15:30 
J6 - Mauléon - Stade Nantais 
Dimanche 22/10 à 15:00 
J7 - Stade Nantais - Barbezieux 
Dimanche 05/11 à 15:30 
 
 
 
 

NANTES 
MÉTROPOLE 

FUTSAL 
 

Gymnase du Vigneau - Bd Salvador 
Allende - 44800 St-Herblain 
Tramway : ligne 1 Arrêt Frachon 
http://nantesmetropolefutsal.fr/ 
 
Division 1 Futsal 
J5 - NMF - Béthune 
Samedi 14/10 à 21:00 
J6 - Kingersheim - NMF 
Samedi 21/10 à 16:30 
J7 - NMF - Toulouse 
Samedi 04/11 à 21:00 
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Retrouver le bercail avec l’envie de 
performer avec son club de cœur : 
le retour de Théodore Roudil sous le 
maillot nantais était une évidence. 
Après deux années d’exil à la Réu-
nion, l’aventure familiale sur et hors 
des terrains se poursuit. 
 
 

I l est impossible de ne pas lui de-
mander si la douce météo des Iles 
ne lui manque pas. « Franche-

ment, pour l’instant, ça va… Nous ne 
sommes pas rentrés à la pire des pé-
riodes, et pour la préparation phy-
sique, ce n’était pas plus mal » , avoue 
dans un rire Théodore Roudil, qui, 
même sous la pluie, aurait été  bien 
trop heureux de retrouver son clan. 
Deux années passées à la Réunion, la 
naissance sur l’île de sa fille Lina et  un 
championnat de Fédérale 1 qui l’at-
tendait : poser de nouveau ses valises 
à Nantes est synonyme de bonheur 
pour le joueur qui occupe le poste de 

centre. « De quoi puis-je me plaindre 
: j’ai passé deux années extraor-
dinaires, je reviens au club, qui est de 
nouveau de retour à son meilleur ni-
veau. Je retrouve mon environne-
ment, un maillot que j’adore et pour 
lequel je veux me battre. Alors, quand 
je suis rentré à Noël et que je suis 
venu dire bonjour au club, la volonté 
de me réinvestir ici a été plus que ja-
mais évidente. Et quand j’ai vu la di-
rection, tout a été très fluide. » 
 

« J’AI DÉCOUVERT UN JEU DIFFÉRENT » 
 
Car il ne faut pas croire que Théo’ 
Roudil allait, malgré la douceur de 
vivre - qui reste un appel extrême-
ment fort sous les cocotiers - s’empê-
cher de pratiquer son sport préféré. 
C’est donc à un niveau moins élevé, 
mais lui permettant de garder le 
rythme que ce dernier a évolué ces 
deux dernières saisons dans le club 
de l’Étang-Salé. 

Une vision totalement différente du 
rugby qui non seulement lui a offert 
une autre vision de son sport mais, 
également, la possibilité de vivre la 
très belle aventure de la sélection réu-
nionnaise. « Difficile de savoir par où 
commencer pour évoquer tout ce 
que j’ai pu vivre à la Réunion à travers 
le rugby. Ou plutôt, ce que le rugby a 
pu me faire vivre là-bas (sourire). C’est 
vraiment là que l’on prend 
conscience de tout ce que le sport 
peut nous amener en termes d’émo-
tions, de construction. À mon départ, 
je me suis toujours dit que je voulais 
continuer, pour voir aussi autre chose. 
J’ai découvert un jeu différent, beau-
coup plus basé sur l’évitement, avec 
moins de contacts, mais qui m’a per-
mis d’amener une toute nouvelle 
énergie dans ma façon d’être sur le 
terrain. » 
 

LA BELLE AVENTURE DE LA 
SÉLECTION RÉUNIONNAISE 

 
Une adaptation, mais surtout, un im-
mense bénéfice dans son jeu pour le 
joueur de 30 ans, au point, même, de 
parler de changement de style ! « J’ai 
fait vraiment un gros travail de 
course durant cette période, même si 
le rugby gardait une vraie place dans 
mon planning sportif. Du coup, j’ai 
perdu du poids et j’ai pu constater 
qu’en qualités de mobilité et de réac-
tivité sur le terrain, j’avais élargi ma 
palette. » 
Un style de jeu différent, un style de 
vie aussi. Le comptable qu’il est a ap-

pris aux côtés de sa 
compagne et de son bébé à 
s’imprégner de la philosophie 
réunionnaise. Apprendre à 
prendre le temps, à profiter 
pleinement des beaux mo-
ments que peuvent offrir le 
quotidien, à ne pas faire l’im-
passe, sur ces moments es-
sentiels que l’on ne rattrape 
pas : Théo Roudil restera extrê-
mement marqué par son pas-
sage dans les Caraïbes.  « En 
rentrant à Nantes, j’ai intégré 
un cabinet, j’ai adapté mes 
horaires. Je veux pouvoir choi-
sir mon rythme sans avoir à le 
subir. » 
De quoi continuer à profiter 
et, mettre l’accent sur une sai-
son qui s’annonce déjà très re-
levée, en témoignent les 
premières joutes disputées en 
championnat. De retour à La-
porte, même s’il a pu retrouver 
un noyau dur qui a fait l’his-
toire ces dernières années, le 

grand frère d’Eliott Roudil (centre de 
la section paloise en top 14) avoue que 
l’arrivée d’un nouveau staff pour un 
nouveau projet a été un grand avan-
tage pour lui. Bien qu’ils connaissent 
la maison par cœur, repartir sur de 
nouvelles bases a été une réussite. « 
Je trouve qu’on a bien vu le jeu se 
structurer dans le premier bloc. 
Comme il y a eu des changements, il 
n’y a rien de routinier : tout le monde 
est ultra investi, extrêmement 
concentré. Le groupe dégage 
quelque chose qui me plaît beau-
coup, on parvient à avancer, sans 
agacement, sans crainte de jouer, se 
réjouit-il. Maintenant que tout est 
bien lancé, le bloc qui se dresse de-
vant nous doit être celui de la confir-
mation (lire par ailleurs). Nous avons 
un entraîneur qui nous met vraiment 
en confiance et ça, c’est extrême-
ment précieux. » 
Si pour lui Florent Bonnefoy était une 
découverte totale, le parcours de ce 
dernier s’est ressenti immédiatement 
au quotidien. « On voit vraiment très 
vite qu’il a tous les codes d’un club 
professionnel, cela s’est ressenti sur 
son organisation ultra carrée. Y’a rien 
qui dépasse (rire), il véhicule comme 
je disais beaucoup de confiance et 
cela à tout le monde. Cela nous tire 
vraiment vers le haut, la concurrence 
installée est bien présente mais saine 
et l’ambiance excellente. Maintenant, 
à nous de prouver. » 
 

GAËLLE LOUIS 
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THÉODORE ROUDIL : “UN 
MAILLOT QUE J’ADORE ET POUR 

LEQUEL JE VEUX ME BATTRE”



Leaders et détenteurs de statistiques 
on ne peut plus encourageantes, les 
Eléphants ont dérapé en Dordogne 
chez des Bergeracais surmotivés 
début octobre. Un lancement de 
deuxième bloc frustrant mais qui ne 
doit pas refroidir les Nantais d’ici à la 
prochaine coupure, le 19 novembre. 
 
 

La - mauvaise - surprise. 
Comme souvent dans cette Fé-
dérale, tout peut arriver et les 

Nantais en ont fait les frais… Seul en 
tête et unique formation invaincue 
après le premier bloc de trois rencon-
tres, les hommes de Bonnefoy ont 
cédé sur le pré d’une formation en bas 
de classement, Bergerac. Une entame 
cinglante, Souvent et ses coéquipiers 
subissant un premier quart d’heure de 
jeu infernal où Bergerac, agressive et 
solidaire, menait 17-0. « On prend 14 
points en 14  minutes. Il y a eu plein 
d’erreurs, regrette le coach nantais, 
plein de petits détails, liés au jeu au 
contact, à notre capacité à nous repla-
cer et à mettre du mouvement. On a 
encore du travail, notamment sur 
notre capacité à accélérer les libéra-
tions de balle.” 

Avant d’accueillir Floirac (15 octobre) 
et de se déplacer à Mauléon (22 oc-
tobre), les hommes de Florent Bonne-
foy ont donc perdu du terrain sur 
Barbézieux, Oloron et, justement, Floi-
rac, Tyrosse ayant cédé lui aussi, ses 
poursuivants les plus redoutables. 
Bien que toujours en tête, à égalité de 
points avec les deux premiers, le 
Stade Nantais doit se montrer intran-
sigeant, qui plus est à domicile.  “Le 
premier bloc s’est déroulé comme 

nous l’avions imaginé et nous avons 
fait le plein de victoires. Nous devons 
continuer à être performants sur nos 
points forts : la conquête et la dé-
fense.” 
Privés de leur terrain principal depuis 
la rentrée pour cause de Coupe du 
Monde , excepté lors de la réception 
de Peyrehorade, les Nantais vont enfn 
pouvoir renouer avec le public de La-
porte de façon beaucoup plus régu-
lière !

UN PREMIER BLOC SI PRÈS, SI LOIN…CALENDRIER 
FÉDÉRALE 1

J01 - TULLE - STADE NANTAIS 18-20 

J02 - RION - STADE NANTAIS 15-27 

J03 - STADE NANT. - PEYREHOR. 37-12 

J04 - BERGERAC - STADE NANT. 38-30 
J05 - Stade Nantais - Floirac 15/10 
J06 - Mauléon - Stade Nantais 22/10 
J07 - Stade Nantais - Barbez. 05/11 
J08 - Oloron - Stade Nantais 12/11 
J09 - Stade Nantais - St-Médard 19/11 
J10 - Tyrosse - Stade Nantais 03/12 
J11 - Stade Nantais - Nafarroa 10/12 
J12 - Stade Nantais - Tulle 17/12 
J13 - Stade Nantais - Rion 14/01 
J14 - Peyrehorade - Stade Nant. 21/01 
J15 - Stade Nantais - Bergerac 28/01 
J16 - Floirac - Stade Nantais 11/02 
J17 - Stade Nantais - Mauléon 18/02 
J18 - Barbezieux - Stade Nantais 03/03 
J19 - Stade Nantais - Oloron 10/03 
J20 - St-Médard - Stade Nantais 24/03 
J21 - Stade Nantais - Tyrosse 31/03 
J22 - Nafarroa - Stade Nantais 14/04 
 
Classement (après 4 matches) 

1- Stade Nantais, 15 pts ; 2- Oloron, 15 ; 3- 
Barbezieux-Jonzac, 15 ; 4- Floirac, 14 ; 5- 
Peyrehorade, 13 ; 6- Tyrosse, 12 ; 7- Mau-
léon, 11 ; 8- Bergerac, 10 ; 9- Nafarroa, 10 
; 10- St-Médard-en-Jalles et Tulle, 8 ; 12- 
Rion Morcenx, 3. 
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Lorsque Nantes reçoit le monde, ce 

sont toujours des moments gravés 

dans la mémoire des habitants de 

la Cité des Ducs de Bretagne. Cette 

Coupe du monde de rugby n’a pas 

dérogé à la règle. Des instants sus-

pendus, autour de quatre affiches 

bigarrées, colorées et spectacu-

laires, qu’il faut malheureusement 

(déjà) ranger au rayon des souve-

nirs. Les Nantais auront plaisir d’ici 

quelques semaines à replonger 

dans leurs téléphones et à regarder 

de nouveau ces Irlandais, Gallois, 

Chiliens, Argentins ou Japonais 

chanter, crier et vibrer dans le cen-

tre-ville comme au stade de la 

Beaujoire paré de ses plus beaux 

atours. Comme en 2007 des amitiés 

sont nées de ces rencontres et 

beaucoup ont fait la promesse de 

se revoir rapidement… dans le pays 

visiteur cette fois ! Bière(s), soleil, 

organisation et bonne ambiance, 

avec ou sans modération, la fête a 

été belle, commerçants comme 

supporters ont joué le jeu t tout le 

monde (et le rugby) en sort ga-

gnant ! Florilège de nos belles ren-

contres d’un jour, d’un soir ou plus 

selon affinités. 

 

Les Argentins : 

« Nous venons tous de Buenos Aires 

sauf Julian qui vit à Barcelone 

comme beaucoup d’Argentins, nous 
dit Pablo. Nous sommes ici pour une 

journée, puis nous partons à Amster-

dam pour la semaine avant de reve-

nir à Nantes pour le 2e match face au 

Japon. C’est mieux que l’Argentine ici 

(rires) ! Sauf Buenos Aires bien sûr… 

Les villes françaises sont chargées 

d’histoire. On attend plus d’adversité 

dans le match face au Japon. »  
 
Les Irlandais : 

« On a surtout fréquenté les pubs ir-

landais, rigole John. Ça fait deux jours 

que nous allons au John Mc Byrne 

pour boire, manger, chanter et profi-

ter. J’ai reçu des images de mes amis 

arrivés avant moi qui ont pris le pub 

en photo. Je m’appelle John Byrne 

(rires) ! » 
 
Les Gallois : 

« Nous sommes habillés des em-

blèmes du Pays de Galles, raconte 
Adele entourée de ses compatriotes 
entonnant le Land Of My Father. Le 
dragon, le poireau et la jonquille… Ça 

fait longtemps que l’on attend ce 

match. Alors même si nous sommes 

déjà qualifiés (ndlr : avant le dernier 
match contre la Géorgie), c’est impor-

tant pour moi. La ville de Nantes nous 

plait énormément. Nous prévoyons 

de revenir. On se sent proches de 

cette région française. Il y a beau-

coup de similitudes. » 
 
Les Chiliens :  

« C’est la première fois que le Chili 

participe à un mondial de rugby. 

C’est forcément spécial, analyse Pablo 
dans un français parfait, lui qui vit à 
Nantes depuis deux ans. Voir mes 

compatriotes dans ma ville, c’est for-

cément spécial. La sélection n’existe 

que depuis 5 ans. C’est une bande de 

potes. C’est une belle première mal-

gré tout et une certaine fierté. Si l’on 

compare aux plus de 100 ans de la 

culture rugby en Angleterre (rires)… » 
 
Les Japonais : 

« Nous suivions notre équipe depuis 3 

semaines à Nice, Toulouse, et main-

tenant à Nantes. Nous repartons à 

Tokyo et Yokohama dès la fin des 

poules, annoncent non sans une cer-
taine nostalgie Keiko, Chikako et Miyo. 
Nous avons adoré les Machines de 

l’Île et le Château. Les bâtiments ici 

sont tous assez anciens contraire-

ment au Japon où tout est assez ré-

cent. On ressent l’histoire. » 
 
Les Géorgiens et les Tongiens : 

Bien que présents par petites touches 
dans le stade, ils se sont faits plus dis-
crets dans le centre-ville. 
 
 

PAR MATTHIEU BELLÉE
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LES SUPPORTERS DU MONDE 
ENTIER ONT FAIT LA FÊTE ET LE 
SHOW AU STADE ET EN VILLE !



NOUVEAU Chez Bières d’ailleurs 
découvrez notre ESPACE BOUTIQUE
les produits de la marque 

de Sébastien Chabal

Vivez pleinement la 
Coupe du monde de Rugby

Quarts de finale 
SAMEDI 14 OCTOBRE 
17h : Pays-de-Galles - Argentine (Q1) 
21h : Irlande - Nouvelle-Zélande (Q2) 
DIMANCHE 15 OCTOBRE 
17h : Angleterre -Fidji (Q3) 
21h : France - Afrique du sud (Q4)  
Demi-finales 
Vendredi 20 octobre, 21h : Q1 - Q2 
Samdi 21 octobre, 21h : Q3 - Q4  
Finale 
Samedi 28 octobre, 21h 

Retrouvez la Bière Demi de Mêlée 

dans les établissements nantais

Le 30 septembre avait lieu la finale du 
grand Ouest du tournoi "5000 cadets 
pour 2023“ au Stade de la Davrays à 
Ancenis. Ce tournoi organisé par 
l’Amicale du Tournoi des VI Nations et 
la Fédération Française de Rugby met 
aux prises des sélections départe-
mentales de moins de 16 ans (hors 
élite) chez les garçons et pour la pre-
mière fois des sélections de ligues ré-
gionales chez les filles. 

 
Notre objectif premier est de 
faire briller des étoiles dans 
les yeux de tous ces jeunes 
présents aujourd’hui.” C’est 

très ému que le président de l’Amicale 

du Tournoi des VI Nations, 
Michel Dubreuil, a conclu la 
finale de l’Ouest de la 
France. Deux jours de 
compétition qui ont permis 
de désigner le Finistère comme repré-
sentant de notre zone géographique 
lors des finales le 27 octobre prochain, 
veille de finale de la Coupe du Monde, 
à Rueil Malmaison (92). À cette occa-
sion, les gagnants des finales organi-
sées à Lyon et Toulouse retrouveront 
leurs camarades franciliens et finisté-
riens. Chez les féminines, quatre sélec-
tions venues de Provence Alpes Côte 
d’Azur, d’Outre-Mer, d’Ile de France, et 
de Nouvelle Aquitaine s’affronteront 

pour le titre suprême. Si l’objectif spor-
tif est nécessaire, il n’est pas au cœur 
du projet de l’Amicale du Tournoi des 
VI Nations. 
 

UN PROJET SPORTIF ET ÉDUCATIF  
 
« Bien sûr le développement de la pra-
tique est important mais le travail so-
cial et éducatif au quotidien l’est tout 
autant, commente Dominique Coque-
let, président de la Ligue des Pays de 

la Loire. Notre projet social et 
sociétal s'associe à des 
Grands Blessés du Rugby, une 
cause que l’Amicale n’aban-
donne jamais, en lien avec la 
Fondation Ferrasse, un fond 
de solidarité créé pour leur 
venir en aide”, complète Mi-
chel Dubreuil. 
Et puisqu’il est aussi impor-
tant de rêver, tous les jeunes 
présents pour ce week end en 

Loire-Atlantique ont pris la direction du 
Stade de la Beaujoire pour assister à la 
rencontre entre Argentins et Chiliens. 
De même les gagnants masculins et 
féminins de la grande finale parisienne 
se déplaceront à Cardiff pour les uns 
et à Marseille pour les autres pour as-
sister au Tournoi des VI Nations. Le 
rugby reste avant tout une question de 
transmission, qu’il s’agisse d’un ballon 
ou de valeurs. 

L’ancien demi de mêlée All Black Byron 
Kelleher était présent dans l’agglomé-
ration nantaise début septembre avant 
le choc entre nos Bleus et ses Blacks. 
La légende du rugby est venue à la ren-
contre des jeunes rugbymen de Saint-
Sébastien avant de rejoindre le siège de 
la société herblinoise “Demi de Mêlée”, 
dirigée par Sébastien Étorré.  
 

Le Haka exerce toujours la même fas-
cination quel que soit l’âge ou la 

connaissance du milieu rugbystique. 
Les Nantais en ont fait l ‘expérience. 

Byron Kelleher a toujours l’Ovalie chevil-
lée au corps mais surtout l’ancien nu-
méro 10 n’a rien perdu de son énergie. 
Sébastien Éthoré, à la tête de la société 
“Demi de Mêlée” et de la bière du même 
nom peut en témoigner : “C’est vraiment 
quelqu’un d’attachant et de concerné. Il 
faut de l’énergie pour faire ce haka. Ce 
n’est pas juste une danse. Elle convoque 
l’histoire de ce peuple.” C’est au parte-
nariat conclu entre Sébastien Éthoré et 
l’Amicale du Tournoi des VI Nations que 
l’on doit la venue du champion du 
monde. “Dès qu’il y a la Coupe du 

monde ou un grand événement, on fait 
venir une personnalité”, dit Sébastien.   
La journée nantaise de Byron Kelleher 
n’était pas de tout repos, lui, le franco-

phile, qui avouait son embarras pour le 
choc de l’ouverture de la Coupe du 
monde. D’abord un Haka avec l’école de 
rugby de Saint-Sébastien, un détour par 
le Magma Food Hall de l’Île de Nantes et 
“La Belle réserve” sur le MIN de Nantes, 
puis une visite des grands blessés de la 
route à l’hôpital Laennec avant un retour 
au siège social de “Demi de Mêlée”. “On 
a eu la chance d’avoir un Haka privé. 
C’était un moment magnifique”, se re-
mémore Sébastien Éthoré. Des souve-
nirs inoubliables pour la cinquantaine 
d'aficionados présents ! 

L ' A B U S  D ' A L C O O L  E S T  D A N G E R E U X  P O U R  L A  S A N T É

« 

5000 CADETS AU TOURNOI 
NATIONAL DE “L’AMICALE DU 

TOURNOI DES VI NATIONS”

BYRON KELLEHER, LÉGENDE DES BLACKS EN VISITE CHEZ “DEMI DE MÊLÉE”



A l’aube de sa cinquième saison à la 
barre des Corsaires, Martin Lacroix 
souhaite naviguer loin des eaux 
troubles. Sur de nouveaux courants 
et avec des vents favorables, afin 
d’arriver à bon port sur le quai des 
playoffs. 
 
 

LA PRÉPARATION 
ESTIVALE 

 
Décidé à bien profiter de tous les 
matchs, le technicien canadien a pu 
mettre de l’huile dans les rouages. En 
effet, avec de nombreux change-
ments sur toutes les lignes, « même si 
nombreux sont les joueurs qui 
connaissent déjà ce championnat », 
il était nécessaire de poser solide-
ment les bases. « Notre fin de camp 
d’entraînement a été prolifique. Avoir 
six matchs dans les patins, exclusive-
ment face à des équipes évoluant en 
première division, nous a permis 
d’être dans la bonne intensité tout de 
suite. » 

Avec un top départ à Brest et une ou-
verture de bal à domicile face à Stras-
bourg, Custosse et sa troupe ne 
voudront pas laisser le doute d’instal-
ler dans un mois d’octobre à quatre 
rencontres.  
 

COMBATIVITE ET 
SOLIDARITE EN PÔLE 

 
Avec un recrutement réalisé en colla-
boration avec François Dusseau, Mar-
tin Lacroix a su attirer au sein du 
navire Corsaires des profils lui appa-
raissant essentiels pour dynamiser 
d’emblée la saison. « On a un beau 
mix d’expérience, de compétences et 
de connaissances de la glace fran-
çaise. Avec seulement six joueurs 
conservés par rapport au dernier 
exercice, quelques éléments qui vont 
se frotter pour la première fois un 
championnat de D1, il était essentiel 
d’avoir des cadres solides. Et puis, un 
essentiel pour moi : avoir l’état d’es-
prit en conséquence. » 
Observant déjà une belle intégration 
de la part de ses recrues, Martin La-
croix avoue avec bonheur « être 
convaincu qu’il s’agira d’une équipe 
soudée. Ce sera primordial pour tra-
verser les tempêtes. 
 
 

« LE MOT PARFAIT POUR QUALIFIER 
LA SAISON ? RÉDEMPTION » 

 
 

UN RECRUTEMENT 
AVEC DES ATTENTES 

MULTIPLES 
 
La volonté de performer ensemble a 
été mise en tête de liste par le staff de 
la cité des ducs. Cela avait régulière-
ment manqué la saison dernière, au-
delà de véritables compétences 
individuelles. Ne pas céder, baisser la 
tête et céder parfois à la frustration.          
« On a des joueurs de caractère, cer-
tains proposant un jeu vraiment 
spectaculaire. Je pense Luedtke en 
attaque, Russel en défense et dans 
les buts Michael Luba qui, depuis 
quelques années, est clairement la 
référence de la D1 à son poste. Pour le 
moment, je vois des joueurs investis, 
à l’écoute, avec l’envie de faire grandir 
notre jeu. » 
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DIVISION 1
J01 - Brest - Corsaires 07/10 
J02 - Corsaires - Strasbourg 14/10 
J03 - Chambéry - Corsaires 21/10 
J04 - Corsaires - Tours 28/10 
J05 - Morzine-Avoriaz - Corsaires 31/10 
J06 - Corsaires - Valenciennes 04/11 
J07 - Cholet - Corsaires 11/11 
J08 - Corsaires - Caen 18/11 
J09 - Mont-Blanc - Corsaires 25/10 
J10 - Corsaires - Dunkerque 02/12 
J11 - Neuilly/Marne - Corsaires 09/12 
J12 - Corsaires - Epinal 16/12 
J13 - Meudon - Corsaires 23/12 
J14 - Tours - Corsaires 30/12 
J15 - Corsaires - Morzine-Avoriaz 06/01 
J16 - Valenciennes - Corsaires 13/01 
J17 - Corsaires - Cholet 16/01 
J18 - Caen - Corsaires 20/01 
J19 - Corsaires - Mont-Blanc 27/01 
J20 - Dunkerque - Corsaires 03/02 
J21 - Corsaires - Neuilly/Marne 10/02 
J22 - Epinal - Corsaires 13/02 
J23 - Corsaires - Meudon 17/02 
J24 - Corsaires - Brest 24/02 
J25 - Strasbourg - Corsaires 02/03 
J26 - Corsaires - Chambéry 09/03 
    
 

MARTIN 
LACROIX 

PRÊT À OUVRIR 
UN NOUVEAU 

CHAPITRE 
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L’IMPERATIF 
PLAYOFFS 

 
La saison passée a été bien trop 
courte et le premier des objectifs sera 
bien évidemment d’intégrer les play-
offs. Même si, une fois de plus, la den-
sité de cette antichambre de l’élite 
brouille clairement les cartes quant 
au nom des huit équipes qui au prin-
temps auront la chance de disputer 
cette deuxième partie de champion-
nat tant attendue. 
A commencer par des Corsaires prêts 
à hisser les voiles coûte que coûte 
pour retrouver le goût de ses joutes 
supplémentaires. « Nous n’avons que 
26 matchs en phase régulière… La sai-
son est beaucoup trop courte sans 
ces playoffs et on l’a mal vécu, c’est 
une réalité. Et puis, on ne va pas se 
leurrer, c’est là que l’on retrouve les 
plus grosses émotions !  Alors on ne 
s’en cache pas : on est en mode af-
famé. Le mot parfait pour qualifier la 
saison qui arrive serait rédemption. » 
Battus 4-2 à Cholet face à des Dogs 
très solides défensivement, les 
hommes de Martin Lacroix ont quitté 
prématurément la Coupe dès le pre-
mier tour de la compétition. Les Cor-
saires se concentreront donc 
exclusivement sur le championnat 
dans cette saison 2023-2024. Un mal 
pour un bien. 

GAËLLE LOUIS 

Après Neuilly et Cholet, l’Américain 
pose ses valises dans la cité des ducs 
pour sa quatrième saison en France. 
Rencontre avec un attaquant outre-
Atlantique à l’ADN toutefois empreint 
d’Europe. From Seattle to Nantes… et 
en français s’il vous plaît. 
 
 

Pourquoi après vos années univer-
sitaires en NCAA avez-vous fait 

le choix de mettre le cap de l’autre 
côté de l’Atlantique, en particulier en 
Allemagne ? 
On a un réservoir de joueurs, en Amé-
rique du Nord, que cela soit aux USA 
ou au Canada, extrêmement dense. 
J’avais envie de goûter à la vie profes-
sionnelle, mais pouvoir accéder à une 
ligue majeure sur le territoire nord-
américain est extrêmement complexe. 
On a donc étudié la question avec mon 
agent et on s’est dit que l’option euro-
péenne serait intéressante, avec des 
championnats extrêmement compéti-
tifs. C’est vrai que j’ai fait le choix de 
l’Allemagne en priorité car mon papa 
est natif de ce pays. 
 
Et derrière, c’est rapidement que vous 
vous avez choisi d’intégrer un cham-
pionnat dans l’Hexagone. 
J’ai pu en discuter avec des compa-
triotes qui m’ont encouragé en ce 
sens. J’ai très vite adoré ma vie en 
France. Tout était réuni : un champion-
nat attractif, la culture… la cuisine (rire) 
! Et puis, je suis d’autant plus attaché 
aujourd’hui, à la France, puisque j’ai 
rencontré à Cholet ma conjointe, qui 
attend notre premier bébé. Ma venue 
à Nantes s’est faite de façon très na-
turelle, facilitée par le fait de retrouver 
ici François Dusseau (ndlr : le manager 
général qu’il avait pu côtoyer à 
Neuilly). Depuis que j’évolue en Pre-
mière division, j’ai toujours vu des 
équipes fortes chez les Corsaires, et je 
conçois qu’il était frustrant, par exem-
ple la saison dernière, que cela n’ait 

pas fonctionné. 
 
Qu’est-ce qui, justement, pourrait 
faire la différence pour cette saison, 
2023–2024 ? Qu’espérez-vous ap-
porter dans cet effectif foncièrement 
renouvelé ? 
On a beaucoup de chance pour l’ins-
tant, car l’ambiance de travail est ex-
cellente, avec une très belle énergie. 
Bien évidemment que cela ne suffit 
pas mais il y a vraiment de gros points 

forts à exploiter. On a un super goal 
que connais bien (ndlr : son ancien co-
équipier chez les Dogs, le Canadien 
Michael Luba). En tant qu’attaquant, 
j’adore faire la belle passe, mettre des 
buts, mais aussi utiliser aussi mon 
énergie en défense. Notre équipe, j’en 
suis sûr, va montrer beaucoup de tem-
pérament sur la glace. 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS

JÉRÉMIAH LUEDTKE : 
“LE GROUPE A UNE BELLE ÉNERGIE”
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De retour au NMF après une saison 
au Kremlin Bicêtre, Arthur Tchapt-
chet n’a pas mis longtemps à re-
trouver ses repères et à s’imposer 
dans le 5 de Gacougnolle. Meilleur 
buteur du club après 4 journées, le 
pivot n’a pas peur d’afficher ses 
ambitions avec les Éléphants.  
 
 

T u es de retour au NMF après 
en être parti à l’été 2022. 
Qu’est ce qui a pu motiver ce 

retour ? 
Je suis retourné en région parisienne 
la saison dernière. L’idée était de me 
rapprocher de ma famille. Je me suis 
marié avec ma compagne. Le Kremlin 
Bicêtre m’a offert l’opportunité de 
jouer. À Nantes, je suis comme chez 
moi. J’ai été parfaitement accueilli par 
tout le monde. C’est comme si je 
n’étais jamais parti. Je rentre sur la ca-
pitale pour mes jours de repos après 
les matchs et elle vient dans la se-
maine dès qu’elle peut. C’est plutôt fa-
cile à gérer. 
 
Les installations et le statut 
du club ont pu jouer un rôle ? 
Quand on voit tous les atouts du NMF, 
ça compte forcément. Un sportif sera 
toujours à la recherche des petits dé-
tails pour continuer à progresser. Sur 
le terrain, on voit qu’on est un ton au-
dessus physiquement, surtout en se-
conde période. Le meilleur outil, c’est 
la vidéo au bord du terrain. Ça permet 
de corriger un détail tout de suite. Tu 
prends conscience immédiatement 
de ce que tu aurais dû faire. Tu ne 
peux pas mentir ou t’échapper (rires).  
 
Ton retour à Nantes ne se fait pas 
sans ambition. Comment vois-tu la 
saison à venir avec les Éléphants ? 
L’ambition c’est de gagner tous les 
matchs. Aller aux playoffs, ça me 
parait naturel quand on regarde notre 
effectif. C’est ma perception des 
choses. Ça serait une faute de ne pas 
y être.  
 
Ce début de championnat peut 
paraître étrange avec deux favoris 
(Sporting et Acasa) à un niveau en 
dessous de ce qu’on pouvait atten-
dre… 
Comme nous, ces deux clubs ont 
connu beaucoup de mouvements cet 
été. A contrario Toulouse fait un super 
début de championnat en ayant 
changé qu'un ou deux joueurs à l’in-
tersaison. Je trouve le championnat 
très équilibré cette saison. On a 
commencé par deux promus. Les 
deux rencontres étaient vraiment 

compliquées. Même les promus ou 
les équipes supposées plus faibles 
peuvent créer la surprise. Béthune a 
battu le Sporting, ACASA a perdu 
contre Ajaccio… C’est ce que je ressens 
sur le terrain. Le niveau est monté 
d’un cran.  
 

« ON EST ENCORE EN PÉRIODE 
DE RODAGE. BEAUCOUP DE NOS 

JOUEURS PARTENT EN SÉLECTION, 
CE QUI PEUT CASSER NOTRE 
RYTHME D’ENTRAÎNEMENT. » 

 
Vous avez perdu face au Kremlin 
Bicêtre, ton ancien club. Qu’est 
ce qui peut expliquer ce 
premier faux-pas ? 
C’est un club qui a beaucoup recruté 
et qui s’est renforcé. Je pense que l’on 
a manqué d’efficacité. Ils ont été 
beaucoup plus “tueurs”. On est en-
core en période de rodage. Beaucoup 
de nos joueurs partent en sélection, 
ce qui peut casser notre rythme d’en-
traînement. C’est une année chargée 
avec les qualifications pour la Coupe 

du monde. Quand tu pars 10 jours en 
sélection et que tu reviens seulement 
une semaine et que tu pars à nou-
veau 10 jours dans la foulée… C’est 
énorme. C’est difficile de mettre des 
choses en place. Le futsal est un sport 
d’automatismes. 
 
D’autant plus qu’il y a eu beaucoup 
d'arrivées au club cet été… 
On se connaissait presque tous. Par 
exemple, j’avais joué avec Mickael de 
Sa Andrade au Sporting. Il n’y a aucun 
problème du point de vue de l’inté-
gration et de la cohésion. Il faut que 
l’on passe plus de temps ensemble 
sur le parquet pour assimiler les 
consignes du coach et travailler les 
schémas tactiques. On voit qu’il y a 
beaucoup de qualité individuelle. 
 
Avec 4 buts, tu es le meilleur buteur 
du club pour l’instant… C’est impor-
tant pour toi ? As-tu un objectif de 
buts ? 
Je n’ai pas d’objectif pour ne pas me 
mettre trop de pression. Lorsque l’on 
marque pour faire gagner l'équipe, 
c'est évidemment une saveur particu-
lière. Quand on gagne avec un gros 
écart et que je ne marque pas, il y a 
une petite amertume. On aime tou-
jours marquer quand on joue devant 
(sourire). 
 
Tu es le pivot de cette équipe, de 
l’avis général un type de joueur qui 
a manqué au club la saison der-
nière… 
Au futsal il y a deux principaux sys-
tèmes : Le 4-0 ou le 3-1. Avec ce der-
nier, le rôle du pivot est essentiel. Ça 
permet de garder les ballons, faire re-
monter l’équipe avec cet appui dans 
la moitié de terrain adverse. Ça offre 
plus de variété. L’équipe devient 
moins prévisible.  
 
Tu as la particularité d’être assez 
grand, costaud et imposant. Pas 
vraiment le physique type du 
joueur de Futsal… 
J’ai réussi à en faire un atout. Si ce 
n’est pas le même sport que le foot à 
11, il y a des ponts. J’ai commencé le 
futsal dans mon quartier à Villejuif 
(94) après avoir joué au foot à 11 
jusqu’en U19. J’ai rapidement été re-
péré par le Sporting Club Paris. C’est 
là-bas que j’ai fait mes débuts assez 
tardivement malgré tout, à 21 ans. 
Mon gabarit peut gêner les défenses. 
Au futsal, les joueurs sont moins im-
posants, plus mobiles, plus explosifs 
mais il y a moins de qualité physique. 
C’est un atout pour moi. Je ne vais pas 
m’éparpiller sur le terrain. 

Tu as déjà goûté à l’Équipe de 
France par le passé. Rejoindre Clai-
refontaine, ça reste un objectif ? 
Ma dernière sélection date de ma pé-
riode nantaise. Je n’ai pas d’explica-
tion sur le fait de plus y être. Le coach 
fait des choix, c’est le sport. Quand je 
suis sorti de la liste, nous avions 
échangé mais pas depuis cette pé-
riode. Tant que je fais tout ce qui est 
nécessaire sur le terrain, je ne peux 
pas avoir de regrets. C’est sûr que c’est 
un peu frustrant de voir ses coéqui-
piers partir en sélection. Je suis 
quelqu’un de fort mentalement, donc 
je ne vais pas gamberger.  
 
Comment vois-tu ton avenir 
dans les prochaines années ? 
As-tu un rêve ? 
J’ai signé pour un an. Ça peut aller 
très vite dans un sens ou dans l’autre. 
J’ai déjà évolué en deuxième division 
en Italie après le Covid. Pourquoi ne 
pas retourner à l’étranger mais en Es-
pagne cette fois, pour jouer une sai-
son dans le meilleur championnat au 
monde pour me tester, voir si j’en suis 
capable ! 
 

RECUEILLI PAR 
MATTHIEU BELLÉE

NMF FUTSAL30 NANTESSPORT.FR

DIVISION 1 FUTSAL
J01 - NMF - AJACCIO 4-1 
J02 - HÉROUVILLE - NMF 2-5 
J03 - NMF - TOULON 6-2 
J04 - KREMLIN BICÊTRE - NMF 3-2 
J05 - NMF - Béthune 14/10 
J06 - Kingersheim - NMF 21/10 
J07 - NMF - Toulouse 04/11 
J08 - Goal Futsal - NMF 11/11 
J09 - NMF - Sporting Club Paris 18/11 
J10 - NMF - Paris Acasa 02/12 
J11 - Laval - NMF 09/12 
J12 - NMF - Hérouville 06/01 
J13 - Toulon - NMF 13/01 
J14 - NMF - Kremlin Bicêtre 27/01 
J15 - Béthune - NMF 10/02 
J16 - NMF - Kingersheim 24/02 
J17 - Toulouse - NMF 02/03 
J18 - NMF - Goal Futsal 16/03 
J19 - Sporting Club Paris - NMF 30/03 
J20 - Paris Acasa - NMF 20/04 
J21 - NMF - Laval 27/04 
J22 - Ajaccio - NMF 11/05 
 
Classement (après 4 matches) 
1- Laval, 12 pts ; 2- Toulouse, 12 ; 3- 
Nantes, 9 ; 4- Kremlin Bicêtre, 7 ; 5- Bé-
thune, 7 ; 6- Ajaccio, 6 ; 7- Toulon, 6 ; 8- 
Sporting Club Paris, 4 ; 9- Paris Acasa, 3 ; 
10- Kingersheim, 3 ; 11- Goal, 1 ; 12- Hé-
rouville, 0. 

ARTHUR TCHAPTCHET 
“CE SERAIT UNE FAUTE DE 

NE PAS ÊTRE EN PLAYOFFS”





A
vec aux manettes Jacque-
line Chauvel et vous en nou-
velle tête d’affiche, ce 22e 

Engie Open Nantes Atlantique se 
pare de nouveaux atours… et nom-
breux atouts… 
Il est indispensable que cet évène-

ment continue d’exister, soit pérenne 

et se fasse encore plus sa place dans 

le paysage du sport féminin nantais. 

Très honnêtement, lorsque l’on re-

vient sur les obstacles qui ont été ef-

facés lors des précédentes années, 

c’est un exploit qu’il existe encore ! Car 

chaque édition a été une petite ba-

taille, un véritable tour de force. 

 

Il était donc nécessaire pour ce ren-
dez-vous 2023 d’insuffler une nou-
velle dynamique ? 
Complètement, il fallait une nouvelle 

attractivité. C’était essentiel. Finale-

ment, un tournoi de tennis, c’est 

quelque chose de très classique : il 

faut trouver de nouveaux leviers d’ac-

tivation. Il faut rappeler, aussi, que ce 

tournoi n’est pas la propriété d’une so-

ciété privée, mais repose bien sur une 

association, sur l’investissement de 

bénévoles et dont l’organisation n’est 

pas « à demeure ». 

 

« S’INSCRIRE DANS 
LE PAYSAGE DE LA 

MÉTROPOLE NANTAISE » 
 

Intégrer l’équipe est apparu finale-
ment assez évident pour vous, de 
par votre passé de championne, 
mais également votre situation 
géographique ? 
Je peux difficilement dire le contraire 

! Je suis évidemment sensible au ten-

nis et en particulier au tennis féminin, 

je suis basée à La Baule. J’ai toujours 

été dans cette volonté, quel que soit 

le vecteur, de redonner à mon sport 

ce qu’il m’a apporté. Quand je me dis 

que cela fait 22 ans que j’ai arrêté ma 

carrière, ça me fait évidemment bi-

zarre (rires) ! Tout ça pour dire que, il y 

a 22 ans, ce tournoi n’existait pas, et je 

suis heureuse d’avoir vu pareille 

compétition naître sur le territoire 

nantais. 

 

Cela passe donc par une visibilité 
qui doit dépasser le cadre sportif ? 
Tout à fait. On se doit de créer des 

évènements connexes, s’inscrire dans 

le paysage de la métropole nantaise 

et « embarquer » avec nous des entre-

prises pour donner du sens à cette se-

maine de compétition. Depuis juin, 

on réfléchit activement à tout ce qui 

pourrait être mis en place. Il faut être 

proche, rencontrer les gens, et c’est 

donc devenu une évidence que de 

mettre en place trois piliers forts pour 

cette édition 2023. C’est un tournoi 

qui doit porter un projet d’inclusion, 

créer des liens art et culture avec le 

sport. Faire passer aussi un message 

aux sportives, c’est un essentiel. Et, 

évidemment, renforcer de façon si-

gnificative, le projet RSE (lire par ail-

leurs). 

Avec, toujours, les traditionnels ren-

dez-vous comme l’action ‘mini 

couette’ réunissant les petites filles 

entre neuf et 12 ans du département 

pour échanger avec les joueuses, et 

voir les matchs de la journée, le tour-
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L’ENGIE OPEN NANTES 
ATLANTIQUE ENTRE DANS 

UNE NOUVELLE ÈRE
SARAH PITKOWSKI : 

« IL FALLAIT UNE NOUVELLE 
ATTRACTIVITÉ »



noi ProAm pour les partenaires, mais 
également des animations en dehors 
des cours avec une équipe de double 
dutch. » 
 

« NANTES SUR LA ROUTE 
DE L’OPEN D’AUSTRALIE » 

 
Cette nouvelle vague se matéria-
lise, également, avec une image 
s’ancrant encore plus dans le terri-
toire et une nouvelle affiche 
complètement retravaillée. 
Oui, car on voulait quelque chose à 
notre image, qui soit parlant. Il y a des 
codes forts, illustrant ce qui est le nom 
même de cet évènement. On y re-
trouve donc le bleu de l’océan, le ter-
rain en forme de petits-beurre. Être 
unique, sortir du lot : voilà ce qui va 
permettre d’engranger un cercle ver-
tueux. C’est un très gros travail qui est 
réalisé, on le sait, pour un projet am-
bitieux. C’est pour ça que l’on trans-
pire chaque jour, malgré une toute 
petite équipe au quotidien.  
 
Avec toujours, cette marque de fa-

brique ou les bénévoles sont plus 
que jamais porteurs de l’évène-
ment. 
Oui, c’est quelque chose qui est 
même plus que rare. Tout, de l’instal-
lation au démontage, chaque poste, 
est tenu par des bénévoles. C’est une 
spécificité nantaise, magnifique et 

qui évidemment mérite d’être mise 
en pleine lumière. 
 
D’un point de vue sportif, vous 
conservez cette date capitale au ca-
lendrier. C’est une fois de plus un 
joli plateau qui se prépare ? 
Nous sommes sur la route des der-

niers points à récolter pour les qualifi-
cations de l’Open d’Australie. Cela 
veut dire accueillir des joueuses, ap-
prochant la centième place mondiale. 
On a hâte de voir les premiers noms 
s’officialiser ! 
 

RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS

Compte tenu de son engagement, le 
tournoi a obtenu le label du Comité 
National Olympique et Sportif Fran-
çais (CNOSF) Développement Du-
rable. Le sport s’engage, au niveau 
financier avec des actions mises en 
place, en référence aux 6 piliers de la 
Responsabilité Sociétale des Organi-
sations sportives (RSO).  
 
 

L’Engie Open Nantes Atlantique 
prend un tournant éco-respon-

sable à partir de cette 22e édition. Ac-
compagnée par le Défi éco- 
événements de Nantes Métropole, 
l’équipe s’engage dans des actions en 
faveur du respect de la nature ainsi 
que du respect des droits humains. 
Au-delà de former les bénévoles, un 
réel enjeu de sensibilisation du public 

et des joueuses se met en place. 
Un Urban Tennis, le premier de la ville 
de Nantes, sera inauguré le 28 octobre 
pour la journée Fête le mur. Créé avec 
l’école de design de Nantes, c’est aux 
Dervallières que ce terrain de jeu multi 
activités sera proposé. Portée par 
l’ambassadrice du tournoi Amandine 
Hesse, une conférence se tiendra le 30 
octobre autour du thème “Joueuse et 
maman” au sein de la concession du 
partenaire Jaguar / Land-Rover. 
 

CONFÉRENCE LE 30 OCTOBRE AUTOUR 
DU THÈME “JOUEUSE ET MAMAN” 

 
Une collecte de balles usagées sera 
également mise en place en partena-
riat avec l’entreprise FLEXIBALL. Des 
étudiants du centre de formation 
continue Arep 56, basé à Arradon (56) 

ont monté une mini-entreprise dans le 
cadre de leurs études en recyclant les 
balles de tennis pour les transformer 
en jouets pour chiens ! 
La restauration proposée sera à base 
de produits locaux et de saison, en 
proposant des alternatives végéta-
riennes permettant de réduire l’impact 
carbone. Un effort sera réalisé quant 
à l’utilisation de vaisselle réutilisable et 
de bouteilles d’eau en verre consi-
gnées afin de réduire les déchets. 
Vous retrouverez nos Éco-cup, mises 
en place depuis 2018, au niveau du 
bar. 
Des actions de sensibilisations autour 
des transports et mobilités mais éga-
lement de la gestion des déchets ryth-
meront ce 22e Engie Open Nantes 
Atlantique. 

ACTIONS ET NOUVEAUTÉS 
UN OPEN PLUS QUE JAMAIS MOBILISÉ

BILLETTERIE
PLACE DU JOUR 

Dimanche 29 octobre : 
Gratuit 

Du lundi 30 octobre 
au vendredi 3 novembre : 

Adultes : 5 euros 
- 12 ans : gratuit 

Samedi 4 novembre : 
Adultes : 8 euros 
-12 ans : gratuit 

 
PASS 

Pass semaine 
(du lundi 30 oct. au samedi 4 novembre) : 

Adultes : 28 euros 
Pass weekend 
(vendredi 3 et samedi 4 novembre) : 

Adultes : 10 euros 
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Complexe de 3000m2 dédié aux 
sports, à la détente et à la bonne 
humeur dans le cadre bucolique de 
Sautron, le Smile propose un large 
choix d’activités pour tous. Que ce 
soit pour faire un foot entre amis, 
jouer au Badminton en couple, es-
sayer l’Urbantennis ou encore parti-
ciper aux Olympiades avec vos 
collègues, vous êtes à la bonne 
adresse ! L'ensemble des terrains (4 
terrains de foot5 et 4 terrains de 
Badminton / Urbantennis) et des in-
frastructures (vestiaires et sani-
taires) ont intégralement été refait 
à neuf pour permettre de pratiquer 
votre sport préféré dans les meil-
leures conditions possibles. Le 
parking a lui aussi bénéficié d’un 
sérieux lifting et peut accueillir 
jusqu’à 70 véhicules. Les 3 cofonda-
teurs du Smile, Antho, Alex et Fred, 
déjà à la manœuvre au Karting de 
Nantes et au Laser Kart de Nantes, 
font le tour du propriétaire pour le 
Journal Nantes Sport. Suivez les 
guides ! 
 
 
 
 

LE CLUB-HOUSE :  
CONVIVIAL ET COSY POUR SE DÉTENDRE ET 
VIBRER DEVANT UN ÉVÈNEMENT SPORTIF 

 
« On a vraiment tout misé sur le 
confort de nos clients ! Notre club-
house a été récemment rénové pour 
offrir un lieu convivial et cosy où vous 
pouvez vous détendre après une 
séance de sport, assister à un événe-
ment sportif ou simplement passer 

un moment agréable entre amis, en 
afterwork ! Le club-house est amé-
nagé en plusieurs zones "relax" avec 
des canapés confortables et il dispose 
également d'une belle terrasse exté-
rieure (abritée) pour profiter en toute 
saison. Deux nouveaux grands écrans 
TV ont été installés pour pouvoir 
suivre les rencontres sportives et évé-
nements sportifs en direct. Quoi de 
mieux que de vibrer ensemble devant 

un match de foot, de rugby, de hand-
ball ou un grand prix de MotoGP, avec 
une large sélection de boissons et de 
quoi reprendre quelques calories  
(pizzas, planches…) ? »  
 

LES 4 TERRAINS DE « FIVE » : 
TOURNOIS, LIGUE, OU ENTRE AMIS 

 
« Bien sûr, tous les terrains ont été re-
faits à neuf. Nos trois terrains indoor 

mais aussi le terrain extérieur. Mais 
surtout, les buts ont été changés ! 
C’était une forte demande de nos ha-
bitués. Plus besoin d’un gardien de 
foot à 11, les cages sont à la taille stan-
dard pour une rencontre de Five. Que 
ce soit juste pour se divertir entre 
amis avec des matchs libres, ou au 
travers de nos ligues et tournois (re-
prise début octobre !), on ne doute 
pas que nos clients vont se régaler sur 
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Alors que l’été indien bat son plein 
dans l’agglomération nantaise, il est 
encore temps de profiter des espaces 
extérieurs du Smile. Qu’est ce qu’on 
attend ?  
 
“Si je la mets, ça change le match… 

Avec nos 3 poteaux, vous avez eu de la 

chance… Ça ne sera pas la même 

chose la semaine prochaine… La pro-

chaine fois, jouez à 6…” Les après- 

matchs, c’est souvent le festival de la 

mauvaise foi et du chambrage. Alors 

autant être bien installé. En plus de son 

club-house, “le Smile” propose un es-

pace extérieur arboré avec terrasse et 

terrain de pétanque dans un esprit 

guinguette du meilleur goût. De quoi se 

refaire après une défaite sur les pe-

louses du Five pour les plus compéti-

teurs ou simplement se relaxer et se 

détendre pour les rois du farniente. 

Tables en bois, guirlandes lumineuses, 

musique, jeux, tout y est. “On a voulu 

créer un espace où nos clients puis-

sent se sentir bien après les matchs. La 

convivialité c’est essentiel pour nous”, 

déclarent d’une voix les trois associés. 

Le Smile (sourire) ce n’est pas juste un 

nom. C’est une philosophie. 

PARTENAIRE

“LE SMILE” 
LE COMPLEXE MULTISPORTS 
FLAMBANT NEUF À SAUTRON

ON REFAIT LE MATCH 
DANS UN ESPRIT GUINGUETTE 



ces toutes nouvelles surfaces de jeu, 
toute l’année ! » 
 

4 TERRAINS DE 
BADMINTON  /URBANTENNIS 

POUR DIVERSIFIER LES PRATIQUES 
 
« Nous avons fait le choix d’ouvrir cet 
espace historiquement consacré au 
football au badminton et à l’urban 
tennis. C’est important de diversifier 
les pratiques. Nous voulions attirer un 
public plus familial et amateur de jeux 
de raquettes. L’Urbantennis (ou le 
touchtennis) est une nouvelle va-
riante du tennis mais en version 
compacte ! Un terrain plus petit, une 

raquette de 21’’ et une balle moins 
rapide qu'une balle de tennis stan-
dard…  
C’est un sport convivial, accessible & 
fun qui convient à tous les âges et à 
tous les niveaux. C’est une exclusivité 

"Le Smile" ! Le badminton est l’un des 
sports de raquette les plus rapides au 
monde où les dépenses énergétiques 
sont considérables. C’est un classique 
incontournable. Le Smile dispose de 4 
nouveaux terrains avec un revête-

ment spécialement dédié pour les 
sports de raquettes qui permet une 
stabilité des appuis et un réel confort 
de jeu. Ce gazon texturé est parfaite-
ment adapté pour la pratique de ces 
deux sports. » 

Le Smile s’ouvre désormais aux 

Team-Building. Toute l’année, 

l’équipe du complexe multisports 

sautronnais vous accueille pour un 

moment de partage autour du sport 

ou autres activités ludiques. 

 
 

Forts d’une expérience dans l’orga-
nisation d‘événements internatio-

naux de karting, les 3 associés du 
Smile, Antho, Alex et Fred, sauront 
concocter la formule idéale pour vos 
collaborateurs. Des épreuves spor-
tives et jeux d’adresses conçus pour 
être ludiques, accessibles et amu-

sants pour tous les participants. Bien 
sûr, il est possible d’organiser des mini 
tournois Foot5, badminton ou Urban 
tennis mais les 3 associés ont plus 
d’un tour dans leur sac. Chaque parti-
cipant doit pouvoir passer un agréable 
moment… et ce même s' il n’est pas 
sportif ! 
 

DES JEUX LUDIQUES, ACCESSIBLES ET 
AMUSANTS, ACCESSIBLES POUR TOUS 

 
Préparez-vous à retrouver vos sensa-
tions d’enfance. Des classiques sim-
ples et incontournables comme la 
balle aux prisonniers, le parcours à 

l’aveugle, le penalty cible (handball & 
foot), l’épervier, la course folle - en re-
lais et des jeux d’adresse comme le 
cornhole, le palet, la pétanque sont au 
programme… 
Les règles du jeu sont simples : 
l’équipe ayant remporté et marqué le 
plus de points à l’issue des épreuves 
remporte “les Olympiades du Smile”. 
Malgré tout, l’esprit de Pierre de Cou-
bertin plane sur ces Olympiades sau-
tronnaises et l’important reste bien 
sûr de participer et  de profiter de ces 
moments conviviaux qui ne manque-
ront pas autour du club-house entre 
deux épreuves.  

LES “OLYMPIADES DU SMILE” POUR 
UNE JOURNÉE CONVIVIALE ENTRE COLLÈGUES
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Le Smile Sautron 
2 Chemin des Cyprès 
Route de Brimberne 

44880 SAUTRON 
 
Téléphone : 07 83 65 14 81 
www.smile-nantes.fr 
Ouvert 7 jours / 7 
Horaires en semaine :  

11h30-14h30 et 17h30-23h30 
Horaires le weekend : 

10h-18h 
 

TARIFS “LE SMILE” 
 
Foot 5 : 

Location terrain pour 8 à 12 
joueurs : 90 euros / heure 
 
Badminton : 

Location terrain 1h : 
- pour 2 joueurs : 14 euros 
- pour 4 joueurs : 21 euros 
 
Urban tennis : 

Location terrain 1h : 
- pour 2 joueurs : 14 euros 
- pour 4 joueurs : 21 euros 
 
Team Building / Olympiades : 

Réservation ou demande complé-
mentaire : www.smile-nantes.fr 
 
Anniversaire / EVG / EVJF : 

Réservation ou demande complé-
mentaire, remplissez le formulaire 
sur www.smile-nantes.fr 



3 mois, c’est ce qu’il vous reste pour 
vivre la magie de l’Hippodrome de 
Nantes et découvrir les meilleurs 
jockeys et les meilleurs chevaux se 
disputer la victoire ! À vos calen-
driers. C’est donc la dernière ligne 
droite de l’année à l’Hippodrome de 
Nantes. Entre le 15 octobre et le 14 
décembre, 10 événements parmi 
les plus importants de la saison 
sont au programme. Entre rendez-
vous familiaux et repères de 
connaisseurs, l’Hippodrome de 
Nantes saura, comme depuis 1875 
sur le site du Petit Port, rassembler 
et satisfaire le plus grand nombre. 
 
 
 

15 OCTOBRE 2023 : 
L’HIPPODROME EN FAMILLE 

 
Cela fait partie des rendez-vous incon-
tournables de la saison pour les fa-
milles ou pour les groupes. Un 
engouement qui se ressent jusqu’aux 
cuisines du restaurant de l’Hippo-

drome de Nantes où les réservations 
ont déjà commencé depuis le début 
du mois de septembre. 
Sur la piste, on s’attend à la même ef-
fervescence. Toutes les disciplines se-

ront présentées aux spectateurs d’un 
jour. Courses de trot et galop avec les 
spectaculaires courses d’obstacles 
viendront agrémenter cette journée 
tournée autour du bien être équin. 
L’Hippodrome de Nantes se joint au 
mouvement #raceandcare pour ex-
pliquer et mieux comprendre le 
monde des courses. Une écurie de re-
conversion de chevaux de courses 
sera également présente sur place. 
Côté divertissements, les enfants ne 
sont pas oubliés et pourront profiter 
de structures gonflables, balades à 
poneys et de nombreuses autres ani-
mations gratuites tout au long de la 
journée. 

 
1ER NOVEMBRE 2023 : 

LE DÉFI DU GALOP  
 
Assistez sur l’Hippodrome de Nantes 
à l’incontournable journée du « Défi 
du Galop », une épreuve qui se dé-
roule sur 17 étapes et différents hippo-
dromes en France, Suisse, Espagne, 
Maroc et Allemagne. Les plus grands 
jockeys donnent rendez-vous dans le 
Grand Prix de Nantes, 14e étape du 
mythique défi. Des chevaux âgés de 3 
ans et plus s’élanceront à plus de 
65km/h sur la distance classique de 
2400 mètres pour une course d’ex-
ception catégorisée « Listed ». Là 
aussi, des animations destinées aux 
enfants seront proposées tout au long 
de la journée sur le thème d’Hallo-
ween avec concours de dessins, ma-
quillage et nombreux lots à gagner. 
 
 

8 NOVEMBRE 2023 : 
GRAND NATIONAL DU TROT  

 
C’est LA journée de Gala pour les mor-
dus de courses hippiques. Depuis sa 
création en 1982, le célèbre Tour de 
France des Trotteurs part à la 
conquête des régions et de leurs pu-
blics. La 42e édition du circuit se 
compose de 14 étapes réparties sur 
l’Hexagone et une grande Finale dis-
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L’AUTOMNE LUMINEUX DE 
L’HIPPODROME DE NANTES 

LA NOUVELLE BILLETTERIE EN LIGNE 
 

Une nouvelle billetterie en ligne est 

désormais accessible sur le site in-

ternet de l’hippodrome de Nantes 

(www.hippodrome-nantes.fr). 

Moins de papier, plus d’attente au 

guichet, et une gestion facilitée 

pour les équipes de l’hippodrome 

nantais. Les bons cadeaux de 45 

euros sont toujours disponibles. 

Vous bénéficiez de l’accès aux 

courses, d’un apéritif, d’un repas au 

restaurant panoramique et de deux 

bons pour jouer (et gagner !). 



putée sur l’hippodrome de Paris Vin-
cennes. Un événement majeur du 
sport hippique, le tout dans une am-
biance festive entre animations et 
groupe de musique. Qui va succéder 
à Echo de Chanlecy cette année ? À 
vos paris !  
 
 

12 NOVEMBRE 2023 : 
L’HIPPODROME S’ASSOCIE 

AVEC « AUTISME 44 »  

On le sait, le sport équestre joue un 
rôle essentiel dans le traitement de 
certaines pathologies. Pour les per-
sonnes avec autisme, le contact et la 
relation avec le cheval vont permettre 
de favoriser l’échange et la communi-
cation.  
C’est pourquoi l’Hippodrome de 
Nantes a choisi de s’associer avec « 
autisme 44 » pour une journée dédiée 
à cette cause. Une course sera égale-
ment au nom de l’association ligé-

rienne. Toute la journée, des anima-
tions sont prévues pour les familles en 
ce deuxième dimanche de novem-
bre.  
 
 

27 NOVEMBRE : 
LA RÉUNION TOUT OBSTACLES 

 
Ce sont les courses à spectacle par ex-
cellence. Pour cette dernière réunion 
de novembre, l’Hippodrome de 

Nantes a choisi de consacrer toute 
une réunion aux courses d’obstacles. 
L’occasion pour les visiteurs d’assister 
à une réunion d’exception ! Sous ce 
terme “obstacles” sont réunis les 2 dis-
ciplines : la course de haies et le 
steeple–chase.  
On entend déjà la clameur des spec-
tateurs venus vibrer en bord de piste… 
L’émotion est toujours au rendez-
vous. 
 

L’Hippodrome de Nantes favorise la 
création d’événements en tout genre 
pour dynamiser vos relations d'af-
faires ou vos réceptions d'entreprise. 
Choisissez un site magique pour l’or-
ganisation de votre séminaire, confé-
rence, team building, déjeuner 
d’affaires ou réunion professionnelle.  

LOGE PRIVÉE  
Partagez un fabuleux moment avec 
vos invités grâce à un emplacement 
privilégié et une terrasse à couper le 
souffle. Assistez aux courses hip-
piques et vivez le show aux premières 
loges ou profitez d'un espace atypique 
pour organiser votre réunion ou repas 
d’affaires.  
 
RESTAURANT PANORAMIQUE  
Profitez d'une expérience culinaire sur-
mesure et vivez une fabuleuse journée 
avec une vue panoramique sur 35 hec-
tares de verdure. L’hippodrome met à 
votre disposition tout le matériel né-
cessaire pour l'organisation de vos 
cocktails, séminaires ou conférences : 
vidéoprojecteur, écran de projection, 
paperboard, micro, mobilier et parking 
privé.  
 

HALL DES PARIS  
Lieu idéal pour organiser un vide gre-
nier, une exposition, un salon ou un 
lancement de produit. Dans un cadre 
original, au cœur des écuries avec de 
vastes espaces extérieurs, le hall des 
paris peut accueillir de nombreux visi-
teurs.  
 
ESPACES EXTÉRIEURS & TRIBUNES  
Les tribunes et les espaces extérieurs 
sont aussi disponibles à la location 
pour vos évènements (expositions, sé-
minaires, team-building). La piste de 
trot en sable peut également être mise 
à disposition pour l'organisation de vos 
événements sportifs !  
 
PACK DÉCOUVERTE  
Laissez-vous guider et découvrez la 
magie des courses hippiques pour une 
prestation unique. Le pack dé- cou-

verte est une immersion dans le 
monde hippique comprenant les en-
trées sur l'Hippodrome de Nantes, une 
visite guidée et insolite des coulisses, 
une initiation aux paris hippiques et la 
présentation d'un programme officiel  
 
PARTENARIATS VISIBILITÉ  
L’Hippodrome de Nantes met à votre 
disposition différents supports de 
communication. Des panneaux publi-
citaires de 4 mètres au niveau de la 
ligne d’arrivée, des courses au nom de 
votre entreprise, des encarts publici-
taires dans le programme des 
courses... La visibilité est nationale via 
la retransmission sur Equidia (400.000 
téléspectateurs) et locale avec l’ouver-
ture quotidienne de l’hippodrome, pou-
mon vert de la ville, pour les sportifs 
nantais (course à pied, football, base-
ball...).  

LES OFFRES DE L’HIPPODROME DE NANTES



A vos marques, prêts, runnez ! Avec 

l'Éléphant, les bords de Loire ou le 

Château des Ducs de Bretagne en 

toile de fond : Nantes regorge de           

« spots » propices à la course à pied. 

A l’heure où les pratiques sportives 

libres se multiplient, le running se 

place au cœur du jeu.  Les organisa-

teurs de courses comptent bien pro-

fiter de cet immense terrain de jeu 

pour les courses hors stade à venir.  

La Ville de Nantes est associée à des 

dizaines de courses chaque année, 

à l’image du Marathon ou de la 

course Odysséa. 

Octobre n’échappe pas à la règle : le 

macadam nantais sera animé, avec 

trois événements phares : les Fou-

lées du Tram (le 15 octobre), le Trail 

Urbain nantais (le 29 octobre), ou 

encore la 5e édition de La Duchesse 

(le 4 novembre), une manifestation 

qui s’annonce royale… au propre 

comme au figuré. 

Alors on chausse les baskets, on 

épingle le dossard, on garde un gel 

énergétique dans la poche et c’est 

parti ! 

LES RUES DE NANTES 
RENOUENT AVEC LE RUNNING
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C’est LA course populaire nantaise 

par excellence. Après trois éditions 

annulées, les Foulées du tram font 

leur retour à Nantes. Dimanche 15 oc-

tobre (et non le weekend précédent 

pour cause de Coupe du monde de 

rugby à Nantes), plus de 5.000 Nan-

tais sont attendus pour célébrer ce 

grand retour. 

 

La course créée en 1979 par Fer-
nand Lancereau va (enfin) 
connaître un nouveau départ. Le 

41e de son histoire. Si la course date 
bien des années 70, l’appellation “Fou-
lées du Tram” a été lancée en 1992 
pour l’inauguration de la ligne 2 entre 
Orvault et le centre-ville. Après 3 édi-
tions annulées à cause du Covid-19 

puis d’un nombre insuffisant de béné-
voles, la course préférée des Nantais 
s’élancera donc à 10h de Rezé à 
quelques encablures du Leclerc 
Océane pour une arrivée en fanfare sur 
le Cours Saint-André. 
Au total ce sont plus de 12 km que de-
vront parcourir les 5.000 participants. 
Un nombre atteint en moins de deux 
mois et bloqué par les organisateurs 
pour garantir la meilleure expérience 
possible à tous les coureurs à pied 
nantais. Cette année, les runners em-
prunteront le Pont des 3 Continents, le 
Hangar à Bananes, le Pont Anne de 
Bretagne avant de filer vers le centre 
historique via les places Graslin et 
Royale, le pied de la Tour de Bretagne, 
la Cathédrale, avant de rejoindre l’arri-

vée sur les bords de l’Erdre. Un 
parcours qui permet de véritablement 
s’imprégner de la richesse de notre ter-
ritoire. 
 

5.000 PARTICIPANTS POUR LA COURSE 
NANTAISE LA PLUS POPULAIRE 

 
Ce qui fait aussi la singularité des Fou-
lées du Tram, c’est sa gratuité. “Nous 
tenons à cette dimension, au même 
titre que nos partenaires historiques, 
comme la TAN et Nantes Métropole, 
qui subventionne l’évènement”, affir-
mait Jean-Philippe Legal, président de 
des foulées nantaises lors de la der-
nière édition. 
Le soutien de la ville de Nantes ne s’ar-
rête pas là. “La Ville apporte son sou-

tien logistique et technique, confirme 
Flavien Mateo, responsable adjoint de 
la “Cellule Evénementiel Sportif“. On 
met en musique toute l’organisation 
sur l’espace public. Nous coordonnons 
les réunions d’avant course avec la po-
lice, les pompiers, la Semitan… Nous 
intervenons notamment pour bloquer 
les routes, l’installation des stands, et 
le barriérage.” 
Un appui nécessaire donc, car cette 
course est une vraie machine à faire 
tourner : le 15 octobre, environ 500 per-
sonnes seront ainsi mobilisées sur le 
volet opérationnel. 
Pour l’association Les Foulées Nan-
taises, qui s’engage pour la promotion 
de l’athlétisme pour tous, il s’agit d’une 
véritable vitrine. 

LE RETOUR TANT ATTENDU DES FOULÉES DU TRAM 
APRÈS 4 ANS D’ABSENCE

CRÉDIT PHOTOS PATRICK GARÇON
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Dans une ambiance conviviale 
et festive, plusieurs formats et 
distances sont proposés : 

choisissez entre un 5 km et un 10 km 
solo, réservés aux femmes, ou une for-
mule duo sur le 10 km qui peut se cou-
rir par équipe 100 % féminine ou mixte. 
 Pour sa 4e édition, “La Duchesse”, 
vous embarque vers les plus beaux 
lieux nantais pour 10km de balade ur-
baine. Samedi 4 novembre, apprêtez-
vous à vivre un moment unique.  
 

DÉPART EN NOCTURNE, ARRIVÉE 
DANS LA COUR DU CHÂTEAU 

 
Départ à 20h30, en nocturne (lampe 
frontale ou pectorale conseillée) de-
puis la rue Prémion au pied du Châ-
teau La Duchesse, c’est l’occasion de 

découvrir des lieux inédits dans 
Nantes, une visite incroyable de la ville 
vous attend ! 
Depuis le Château des Ducs de Bre-
tagne, vous rejoindrez le musée des 
Beaux-Arts, la Place Foch avant de 
plonger vers l’Erdre que vous franchi-
rez par le Pont Saint Mihiel. La suite ? 

Une balade en cœur de ville, à travers 
les places emblématiques de Nantes 
vous attend : la Place Royale, la Place 
Graslin, le Cours Cambronne. Une fois 
les Jardins de l’Hôtel de Ville parcou-
rus et après avoir salué la Cathédrale 
Saint-Pierre et Saint-Paul, vous rejoin-
drez l’arrivée qui se situera dans la 

Cour du Château, exceptionnellement 
ouverte et illuminée pour l’occasion. 
Un cadre exceptionnel qui vous sera 
exclusivement réservé ! Un ravitaille-
ment sera fourni et vous pourrez im-
mortaliser ce moment devant le 
photocall aux couleurs de La Du-
chesse. 
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Le 29 octobre, direction la mairie de 
Chantenay pour donner le top départ 
de la vice-doyenne des courses hors 
stade en France : Le Trail urbain Nan-
tais ou Tour de Chantenay selon la 
formule de course choisie :  
 
 
• Le Trail Urbain Nantais : 
L’épreuve reine ! Deux boucles à 
parcourir, deux fois les fameuses 121 
marches de la butte Sainte-Anne pour 
17,6 km de montagnes russes (ou plu-
tôt nantaises) et une double dose de 
plaisir ! Départ le 29 octobre 2023 à 
10h30, Place de la Liberté, Nantes (de-
vant la Mairie de Chantenay).  
 
• Le Tour de Chantenay : 
Déployez vos ailes et envolez-vous 
pour un parcours riche en émotions. 
Une seule boucle de 8,4 km mais tous 
les éléments qui font l’attrait de ce 
parcours sont bien présents. Dévalez 
les petites rues de Chantenay, zigza-

guer dans les parcs secrets et survolez 
les volées de marches de Saint-Anne ! 
Départ le 29 octobre 2023 à 9h30, 
Place de la Liberté, Nantes (devant la 
Mairie de Chantenay) 
 
• Challenge Crédit Mutuel : 
Si vous participez au Trail Urbain Nan-
tais, vous serez aussi chronométrés 
sur le segment de la montée de l’esca-
lier monumental de Saint-Anne aux 
121 marches de Saint-Anne. 
Un classement spécifique viendra ré-
compenser la 1ère femme et le 1er 
homme les plus rapides ! Autrement 
dit, les Brutes de la Butte ! Alors, prêts 
à tout tenter pour atteindre le paradis 
au plus vite quitte à risquer l’explosion 
en plein vol ? 
Un parcours complet, idéal pour soi-
gner le cardio... et pour retracer l’his-
toire de ce quartier inscrit au 
patrimoine nantais. Rues, chemins, 
ruelles, parcs : plus d’un millier de cou-
reurs sont attendus pour apprécier le 
charme des lieux à l’occasion de cette 
95e édition de la course pilotée par le 
MS Chantenay Nantes Athlétisme. 
Soyez-en certains : la doyenne des 
courses françaises après Sedan-Char-
leville se porte bien !

« LA DUCHESSE » DE RETOUR AU CHÂTEAU

 
INSCRIPTIONS 

Les inscriptions sont ouvertes 
jusqu’au 4 novembre à 12h (sous ré-
serve de places disponibles) selon 
les tarifs suivants : 
- 5KM SOLO : 14 € jusqu’au 30 sep-
tembre 23h59 puis 17€ 
- 10KM SOLO : 17€ jusqu’au 30 sep-
tembre 23h59 puis 21€ 

- DUO (tarif pour 2 personnes) : 29€ 
jusqu’au 30 septembre 23h59 puis 
34€ 
Tarif TTC (TVA 20%) - hors frais de 
service 
 

BÉNÉVOLES 
Vous êtes disponible samedi 4 no-
vembre 2023 ? Vous souhaitez ap-

porter votre aide et devenir bénévole 
sur La Duchesse ? Participez à l’or-
ganisation de ce bel événement 
convivial pour accueillir et assurer la 
sécurité des participants. 
Pour vous inscrire en tant que béné-
vole sur La Duchesse, rendez-vous 
sur https://www.laduchesse-
nantes.com/benevoles/ 

LE TRAIL URBAIN DE CHANTENAY, 
VICE-DOYENNE DES COURSES FRANÇAISES
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C
R

É
D

IT P
H

O
TO S

TE
P

H
A

N M
E

N
O

R
E

T



Construisant au fil des ans sa no-
toriété tant sur les pistes que 
dans son savoir-faire dans l’or-

ganisation des grandes compétitions, le 
Nantes Etudiant Club (NEC) s’apprête à 
vivre une saison 2023-2024 complète-
ment folle… Avec, en ligne de mire, ces 
Jeux de Paris 2024 -  où l’escrime n’aura 
pas le temps de voir le temps passer, 
comme l’avoue le maître d’armes et 
désormais “chef d’orchestre” du club de 
la cité des ducs, Jordan Moine. “Cela 
s’annonce en effet exceptionnel tant par 
le calendrier très dense  que par de 
nombreux changements. On peut dire 
que cela faisait longtemps que nous 
n’avions pas vécu une rentrée aussi 
riche en projets est en adaptations 
(rires) !” 
Car non seulement les compétiteurs ont 
tous répondu présent pour poursuivre 
l’aventure, mais le NEC sera également 
aux manettes de l’organisation des 
Élites hommes et femmes aux trois 
armes à Mangin le 16 décembre et des 
championnats de France Vétérans les 
22 et 23 juin ! Une superbe “marque de 
confiance, une fois de plus”  de la part de 
la Fédération Française d’Escrime qui, 
c’est fait, charge bien sûr le quotidien 
d’une équipe devant compter, désormais 

sans son historique maître d’armes 
David Bucquet. « David était présent de-
puis trente ans au club. C’est un poste 
laissé vacant à l’heure actuelle car, 
même si nous allons lancer une procé-
dure de recrutement, nous ne pouvons 
pas le remplacer aussi facilement. Nous 
avons un peu plus de trois cents licen-
ciés sur nos créneaux à Mangin et à Ver-
tou et c’est grâce à un gros 
investissement de toute l’équipe tech-
nique (les maîtres d’armes Alice Chatton 
et Jerôme Georges ainsi que la coach 
sportif-tireuse en équipe 1 Shirley 
Josse) que nous maintenons la ca-
dence.” 
 

LES PÉPITES STELLA PAGNIN 
ET ALICIA AUDIBERT EN TÊTE D’AFFICHE 

AVEC LE MAESTRO DANIELE GAROZZO  
 
Les excellents résultats récoltés en 
équipe ont évidemment mis le NEC es-
crime en lumière, mais c’est toujours 
avec comme socle le partage et les va-
leurs communes que les histoires se tis-
sent en jaune et noir, à l’image du 
recrutement de deux jeunes pousses 
ultra-prometteuses chez les féminines, 
membres de l’équipe de France M20 : 
Stella Pagnin et Alicia Audibert. 

« En qualité de sélectionneur sur cette 
catégorie, j’ai pu les découvrir et elles 
ont de leur côté fait le choix de nous re-
joindre pour cette saison, explique, ravi, 
Jordan Moine. Et bien que chacune reste 
dans sa structure (ndlr : le pôle France 
d’Aix-en-Provence et Avignon, sous la 
houlette de l’Italien Tomassini, le coach 
d’Ysaora Thibus, championne du monde 

2022) leurs venues n’ont rien de for-
tuites…” 
Deux jeunes fleurettistes en devenir qui, 
aux côtés de l’illustre Alice Volpi et des 
deux enfants du club Shirley Josso et 
Lila Breard offriront à coup sûr de belles 
heures à l’équipe nantaise, à l’instar de 
leurs homologues masculins pouvant 
compter de nouveau sur le maestro Da-
niele Garozzo (or olympique à Rio, ar-
gent à Tokyo, quatre fois champion du 
monde et d’Europe. «  Cette relation avec 
nos Italiens, c’est également les consé-
quences de notre façon de faire, d’être. 
On ne l’envisage pas autrement et je 
pense que nos licenciés le ressentent, 
comme le public qui voit tout le cœur 
que nous mettons à porter les couleurs 
du NEC en compétition.” 
Quel cadeau en perspective que les 
Elites hivernaux, dans leur salle de Man-
gin, à proximité de ceux qui feront vibrer 
tous les Français l’été prochain… 
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Pour la troisième année consécu-
tive, les anciens Canaris joueront 

pour la bonne cause, le samedi 4 no-
vembre 2023 au Stade Mabit de Sau-
tron. Cette année c’est l’association 
sautronnaise “Hissez O Malo”, fondée 
par les parents du petit Malo, 8ans, né 
très grand prématuré et en situation 
de handicap, qui sera à l’honneur. 
“La Journée du 4 novembre nous per-
mettra de mettre en lumière les ac-
tions que nous menons. Ces 
dernières ne seraient pas possibles 
sans l’ensemble des acteurs. Les 
footballeurs le savent bien, c’est le 
collectif qui fait gagner une équipe”, 
commente le papa du petit Malo, Flo-
rent Moinet. Les anciennes gloires du 
FC Nantes (Quint, Capron, Loko, Da 
Rocha, Savinaud, Gillet, …) rencontre-
ront à 15h les “Artistes Sportifs de 

Coeur” (anciens footballeurs profes-
sionnels et artistes). “Même si notre 
ADN est très football, notre priorité est 
de remplir comme chaque année la 
salle pour permettre d’avoir une ca-
gnotte conséquente à reverser à His-
sez O Malo.” Le spectacle de Stand 
Up (humoristes issus des salles my-
thiques parisiennes et nantaises) aura 
lieu à 20h à l’Espace Phelippes Beau-
lieux de Sautron. L’intégralité de la bil-
letterie de la rencontre, celle du 
spectacle ainsi que des dons collec-
tés sera reversée à l’association “His-
sez O Malo”. 
Entrée pour le match :  
5 euros (2 euros pour les -12ans). 
Entrée pour le Spectacle : 
12 euros (6 euros pour les 16-18 ans) 
Réservation :  
fabrice.halipre@yahoo.fr 

LES ANCIENS DU FC NANTES 
POUR LA BONNE CAUSE

En débutant leur saison 2023-2024 
prudentes mais engagées, les 

protégées d’Alexandre Taunais si-
gnent un premier mois de compéti-
tion sérieux malgré un accrochage 
face à la Glacerie, à la maison lors de 
la 3e journée. . Le coach rezéen avait 
prévenu que le moindre relâchement 
de concentration pourrait coûter cher 
et il a suffi d’une  mauvaise entame 
face aux Cherbourgeoises pour que 
les Déferlantes se retrouvent à courir 
après le score. Une casserole que Ka-
songo et les siennes allaient traîner 
jusque dans les derniers instants (63-
65). Mais les filles d’Alexandre Tau-

nais ont eu l’occasion de repartir du 
bon pied face à une jeune garde nor-
diste de Villeneuve d’Ascq lanterne 
rouge, croquée 45-74. Une victoire 
essentielle afin de ne pas se laisser 
distancer par le wagon de tête piloté 
désormais par Franconville unique-
ment (invaincu sur les 4 premiers 
matches).

DES DÉFERLANTES 
PARFAITEMENT 
DANS LE TON

ESCRIME / LE NEC VEUT TOUCHER 
LA CITÉ DES DUCS EN PLEIN CŒUR



À l’aube de ses 90 ans, la Mellinet 
Tennis de Table, institution du sport 
nantais, s’est offert une cure de jou-
vence. Sa salle Daniel Jadot, voisine 
de l’église Sainte-Anne sur la butte du 
même nom, a subi un sérieux lifting 
pour le plus grand bonheur des adhé-
rents qui occupent les lieux depuis 
1988.  
 
 

Peinture des murs aux plafonds, re-
lamping LED, création de faux pla-

fonds, changement des ouvertures, et 
travaux de mise en conformité du bâ-
timent… Voilà la salle Daniel Jadot, à 
l’étage du parquet historique de l’Her-
mine de Nantes, parée pour accueillir 
les nouvelles générations de pongistes 
de la Mellinet. « C’est une salle d’une 
grande importance dans le quartier 
Sainte-Anne. De nombreux adhérents 

séniors ont grandi dans le quartier et 
sont restés fidèles au club. C’est un 
lieu où l’on fait du sport mais c’est 
aussi un lieu de rencontre et 
d’échange entre différentes généra-
tions, différentes cultures. Il était donc 
nécessaire de conserver des condi-
tions de jeu acceptables”, se félicite 
Thierry Martron, président de la sec-
tion Tennis de Table de la Mellinet. Le 
club aux 200 licenciés cultive un fort 
esprit de convivialité - 60 loisirs et une 
section séniors appelée “tamalous” - 
mais ne néglige pas pour autant le 
côté sportif. 
 

200 LICENCIÉS : LE PLUS GRAND 
CLUB DE LOIRE-ATLANTIQUE 

 
La Mellinet est présente à tous les 
échelons de championnats départe-
mentaux et régionaux grâce à des cré-

neaux mis à disposition par la Mairie 
de Nantes au gymnase Gigant après la 
fusion avec l’ASPTT-Lamoricière . Ali 
Rebouh (adjoint aux sports), présent 
pour l’inauguration de la salle, a salué 
“le travail des bénévoles” dans une 
partie de la rénovation de la salle 
Jadot. “Nous sommes ravis de pouvoir 
aider des clubs comme La Mellinet, 
ancrés dans leur territoire et nous res-
tons attentifs à la qualité de la pra-
tique.” Le projet de rénovation du 

gymnase du Lou Bouhier destiné à ac-
cueillir une partie des pongistes de La 
Mellinet pour 2024 va être glissé dans 
le temps. “Je ne doute pas qu’il se fera 
dans les années à venir”, commentait 
Ali Rebouh. De son côté, Thierry Mar-
tron appelait ses licenciés à “garder 
espoir” pour obtenir l’ouverture de 
nouveaux créneaux de pratique eux 
qui se trouvent dans l’obligation de re-
fuser des demandes d’inscriptions 
chaque année.

Une nation phare, des jeunes 
aux futurs représentants pour 

les JO : la France recèle de pépites 
en basket 3x3 ! Et dans la première 
catégorie d’âge représentée à l’in-
ternational, les U17, il n’y a eu 
aucun baby blues pour les Bleu(e)s 
en Grèce lors du Championnat 
d’Europe ! Comme l'an dernier, les 
Bleuettes se sont parées d’or 
(bronze pour les U17 masculins). 
En conservant leur titre, les 
Bleuettes ont démontré que la 

France continue de construire son 
histoire déjà pavée de médailles 
dans les compétitions internatio-
nales 3x3. Impeccables en phase 
de poule face à la Lettonie puis la 
Bulgarie, les protégées de Sandra 
Dijon ont croqué les Néerlandaises 
en quart (10-15) puis l’Allemagne 
en demie (10-17) pour se présenter 
face à leur adversaire historique 
“préféré”, l’Espagne. 
Favorite a sa propre succession, la 
France n’a donc pas déçu à Héra-

klion (GRE), à commencer par la 
jeune Rezéenne Lana Petiteau, ra-
menant au terme d’un duel intense 
(victoire 13-10), la plus belle des 
médailles ! 
Intégrée au groupe de N1 du BCSP 
Rezé depuis la saison dernière, 
Alexandre Taunais avait avoué que 
son expérience dans le 3x3 à haut 
niveau nourrissait sa confiance et 
son jeu en 5x5. Et cela tombe bien, 
il comptera de nouveau avec elle 
pour atteindre leurs objectif élevés. 

Afin de fêter la fin des 
travaux d'assainisse-

ments qui ont contraint la 
fermeture du boulevard de janvier à septem-
bre 2023 engendrant des nuisances écono-
miques et de circulation aux commerçants 
ainsi qu'aux riverains, la Ville de Nantes au-
torise l'association des Commerçants à or-
ganiser une fête de réouverture du Boulevard. 
Au programme, de 16h à 22h, des déambu-
lations musicales BAGAD de NANTES (mu-
siques traditionnelles bretonnes, 20 
musiciens) et BLOCO MELODIKO (musiques 
sud-américaines, 15 musiciens), ainsi qu'un 
concert LIVE de reprise POP/ROCK "LES VOI-

SINS" (4 musiciens + 1 chanteuse). 
Une partie du Boulevard aura pour théma-
tique LE SPORT, avec la participation 
- SPORTING DE NANTES, académie de foot-
ball dont la section féminine animera plu-
sieurs ateliers (concours Lucarne, concours 
de Jonglages, etc.)  
- NANTES RUGBY XIII, avec l'encadrement 
par joueurs et bénévoles du Club (Touch' 
Rugby, initiation XIII fauteuil ) 
- SKATE BOARD : rampe à disposition et 
exhibition par des pros de la discipline 
Rendez-vous samedi 14 octobre sur l'île de 
Nantes, Place République et Boulevard de la 
Prairie au Duc. 

LA MELLINET TENNIS DE TABLE 
INAUGURE SA SALLE JADOT RÉNOVÉE 

BASKET 3X3 / LA REZÉENNE LANA PETITEAU AU SOMMET

Comme chaque année, le Journal Nantes Sport a eu 
droit à sa course de trot à l'Hippodrome de Nantes, 

grâce à un partenariat fidèle depuis le lancement de votre 
mensuel. L'occasion, ce vendredi 29 septembre, de re-
mercier les nombreux partenaires du journal dans les 
loges de l'Hippodrome du Petit-Port. Au programme, dé-
couverte de l'enceinte, du monde des courses et des paris 
hippiques. Bonne humeur et convivialité étaient une nou-
velle fois au rendez-vous. Sur la piste c'est le 5 "IDOLE 
DU RIF" qui a remporté la course Nantes Sport.

LA TRADITIONNELLE COURSE 
DU JOURNAL NANTES SPORT À 
L’HIPPODROME DU PETIT-PORT

DU SPORT POUR FÊTER LA PRAIRIE AU DUC



À la tête de son entreprise “E2MI”, 
spécialisée dans la maintenance in-
dustrielle, depuis 2005, Christophe 
Kuczek n’en oublie pas ses pre-
mières amours. Présent sur les ter-
rains engazonnés de rugby, de 
football et de tennis dès l’âge de 6 
ans, le dirigeant veut rendre par 
son temps et ses investissements 
tout ce que le sport a apporté à ce 
passionné du sport nantais.   
 
 

“ Je rêve rugby. Je suis piqué 
par ce sport. » L’enthou-
siasme de Christophe Kuc-

zek pour l’Ovalie transpire par tous les 
pores. Actionnaire du Stade Nantais 
depuis trois saisons, le dirigeant de 
“E2MI” ne s’engage pas à moitié. Là où 
le Stade Nantais est, Christophe Kuc-
zek n’est jamais bien loin.  
Le Sarthois d’origine est sur la route 
un dimanche sur deux pour suivre 
son équipe au côté du président Phi-
lippe Saulnier. « Ma femme et mes 
enfants le savent, le dimanche c’est 
Stade Nantais », sourit le dirigeant de 
51 ans. L’occasion de refaire le match 
sur la route du retour et de réfléchir à 
l’avenir du club, qu’il voit grand : « Le 
projet doit s’enclencher. Nantes mé-
rite d’être au moins en Nationale, voir 
titiller Vannes en Pro D2. Il y a tout 
pour réussir à Nantes. Le tissu écono-
mique, le bassin de population, les 
supporters… »  
 

PARTENAIRE DES CORSAIRES, 
DU NRMV, DE SAINT-JULIEN DIVATTE 
ET ACTIONNAIRE DU STADE NANTAIS 

 
Christophe Kuczek a une certaine lé-
gitimité pour parler de ballon ovale.  
Lui qui a usé ses crampons sur les ter-

rains de rugby à VII dès l’âge de 5 ans 
avant de passer aux rencontres à XV 
au poste de 3e ligne puis de demi 
d’ouverture. Un joueur « atypique » 
comme il aime à se décrire. « J’ai joué 
jusqu’en Fédérale 3 à 20 ans du côté 
de l’Aigle (dans l’Orne) avec Guy Cou-
derc, ancien international français, 
comme entraîneur. J’ai toujours cette 
frustration de ne pas savoir ce que 
j’aurais pu donner en continuant à 
jouer ». Son aisance au jeu au pied le 
conduira à s’essayer au football avec 
réussite puisque le Concellois jouera 
jusqu’en DRH (Régionale 1), le sixième 
échelon national. Idem au tennis où 
Christophe Kuczek manie la balle 
jaune avec la même dextérité. « J’ai 
toujours allié deux activités en paral-
lèle. Un sport individuel et un sport 
collectif. J’ai réussi à être 15/2 ce qui 
correspond à un niveau régional. »  
Un éclectisme qui le pousse au-
jourd’hui à être partenaire de nom-
breux clubs de l’agglomération 
nantaise. Notamment les Corsaires 
avec lesquels il partage « une même 
mentalité et une même approche du 
sport ». Le hockey, « sport de contact», 
c’est aussi une histoire de famille chez 
les Kuczek. Sa cousine, Sandrine 
Branjonneau (ex-joueuse de Cergy-
Pontoise), a même étrenné la tunique 
bleu, blanc, rouge, frappée du coq sur 
les patinoires autour du globe. Ces 
partenariats se sont tissés au gré des 
rencontres, qu’elles soient profession-
nelles ou amicales. C’était le cas du 
NRMV avec le duo Morgane Le Gall et 
Christophe Potet avant leur départ du 
club. « J’ai rencontré Christophe via 
son réseau Dynabuy. Les discussions 
ont rapidement tourné autour du 
sport. C’est un passionné comme 
moi. » Christophe Kuczek n’oublie pas 

le sport amateur dont il est issu et le 
football, son autre passion. Le FC 
Saint-Julien Divatte peut compter sur 
son engagement pour soutenir « un 
très gros projet » dans le club numéro 
1 de la Ligue des Pays de la Loire avec 
plus de 800 licenciés.  
 

E2MI, SUCCESS STORY CONCELLOISE 
 
Arrivé à Nantes en 1996, à 24 ans, 
Christophe Kuczek n’a pas pu profiter 
du FC Nantes à son apogée. « Je n’ai 
pas connu cette période du FC 
Nantes à la Beaujoire… C’était plutôt 
la génération 2000 avec les titres en 
Coupe de France et le titre de Cham-
pion en 2001. J’habitais dans les ap-
partements au pied du stade. » Après 
quelque temps à Thouaré, le dirigeant 
de E2MI tombe rapidement sous le 
charme du sud Loire et de Saint-Ju-
lien de Concelles et s’y installe 
quelques années plus tard. « C’est 
grâce à la course à pied. Je courais 
souvent autour du lac à Saint-Julien 
et j’ai eu un coup de cœur. » Le sport, 
toujours, comme fil rouge.  
Sa société “E2MI”, créée en 2005 après 
plusieurs expériences dans de grands 
groupes industriels, s’implante dans 
la commune. « Je suis toujours resté 
dans l’industrie. Je n’étais pas suffi-
samment libre de mes choix et de 
mes décisions dans mes expériences 
précédentes. » Une success story “à la 
nantaise” ! De 4 salariés à sa création, 
E2MI est rapidement passé à 8 pour 
se stabiliser à… 15. Quinziste jusqu’au 
bout des doigts.

Exerçant ses activités dans le 
domaine de la maintenance et 

de la tôlerie / serrurerie, E2MI peut 
répondre à différents types de be-
soins d'entreprises industrielles, 
quels que soient les secteurs 
d’activités : industrie lourde, agro-
alimentaire, automobile. Et depuis 
peu, une nouvelle activité: les 
compresseurs d’air via une so-
ciété complémentaire 2AC (AIR 
ATLANTIC COMPRESSORS) ! 
E2MI fédère une équipe de colla-
borateurs aux savoir-faire 
complémentaires : serruriers, mé-
talliers, électro-mécaniciens… 
E2MI, c’est également des 
conseils et un accompagnement 
personnalisé du client dans son 
programme de maintenance ou 
de travaux futurs. 
 
Contact :  
1, rue des savoir-faire 
ZA Beausoleil 3 
44450 Saint Jullien de Concelles 
Tél. 02 40 05 06 12 
Fax 02 40 05 06 88 

E2MI 
L’EXPÉRIENCE ET 
LA COMPÉTENCE

PARTENAIRE42 NANTESSPORT.FR

CHRISTOPHE 
KUCZEK (E2MI) 

LA PASSION 
TOUT-TERRAIN 
OPTION OVALIE





Vos 2 adresses à NANTES

13, RUE 
FÉLIX 

THOMAS 
44 000 NANTES

OUVERT 7J / 7  
Du lundi au samedi 
8h45 - 20h  
Dimanche 
9h30 - 13h

7, RUE 
FRANÇOISE 

GIROUD 
44 200 NANTES

OUVERT 7J / 7  
Du lundi au samedi 
8h - 20h30  
Dimanche 
9h30 - 13h


